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Почему число российских боевиков из России на Ближнем Востоке выросло втрое с. 10 

Чем россияне занимаются в ИГ с. 10 

Чем грозит возвращение боевиков на родину с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 09.12.2015) 

$1= 
69,30

€1=
75,31

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
08.12.2015) 777,15 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
08.12.2015, 19.00 МСК) $40,68 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 27.11.2015) $364,9 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: предоставлено пресс-службой

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ПЕТР НЕТРЕБА

Цены на нефть марки Brent 
упали ниже $40 — впервые 
почти за семь лет. Россий-
ские нефтяники вынуждены 
откладывать разработку 
месторождений. Сохранение 
низких цен грозит экономике 

«повторным шоком», преду-
преждают эксперты.

НОВЫЙ ОБВАЛ

Во вторник цена нефти Brent в ходе 
торгов в Лондоне опускалась ниже 
$40 за баррель — впервые с февра-
ля 2009 года. На 19:00 мск январ-
ские фьючерсы на Brent торгова-

лись на уровне $40,44 за баррель, 
но в течение дня цена опускалась 
до $39,85. Нефть дешевеет вторую 
сессию подряд: в  понедельник 
котировки упали на 5,3%, во втор-
ник — еще на 0,7% (по состоянию 
на 19:00 мск). Причина — пятнич-
ный отказ ОПЕК зафиксировать 
уровень добычи в рамках тради-
ционных для картеля квот.

Действующие квоты составляют 
30 млн барр. в сутки, фактический 
уровень добычи странами карте-
ля — около 31,5 млн барр. Новых 
ориентиров картель в  итоговом 
коммюнике, выпущенном после 
встречи стран — участниц ОПЕК, 
не предоставил.
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

НЕФТЬ И РУБЛЬ Чем грозит новый обвал

Есть ли жизнь при $40
ОППОЗИЦИЯ

Третье дело 
Ходорковского

АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,
ФАРИДА РУСТАМОВА,
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Следственный комитет снова 
хочет предъявить обвинение 
Михаилу Ходорковскому. Вла-
сти недовольны его обществен-
ной деятельностью, объясняет 
эксперт.

СНОВА ОБВИНЯЕМЫЙ

В  ночь на  вторник основатель 
и бывший совладелец ЮКОСа Ми-
хаил Ходорковский опубликовал 
повестку с вызовом его на допрос 
по делу экс-начальника службы без-
опасности ЮКОСа Алексея Пичуги-
на, осужденного за серию убийств. 
Позже Ходорковский сообщил, 
что  также получил уведомление 
от Следственного комитета о «дне 
предъявления ему обвинения». 
Следователи планируют предъ-
явить ему обвинение в  пятницу, 
11 декабря. Ходорковского просят 
прийти к 10 часам утра в здание 
СКР в Техническом переулке.

Виталий Мащицкий,
бизнесмен

Друг главы «Ростеха» 
построит завод 
по производству 
инсулина

ФАРМРЫНОК C. 12

Как нефть скатилась до $40 за баррель
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Почему экс-главу ЮКОСа вызвали на допрос в Москву

Третье дело Ходорковского

Документ он также опубликовал 
на своей страничке в Twitter.

Утром во вторник «Интерфакс» 
со ссылкой на информированный 
источник сообщил, что  россий-
ские правоохранительные органы 
объявили Ходорковского в феде-
ральный розыск, а также плани-
руют объявить экс-главу ЮКОСа 
в международный розыск и хода-
тайствовать о его заочном аресте.

Пресс-секретарь бизнесмена 
Ольга Писпанен сообщила РБК, 
что об объявлении Ходорковско-
го в розыск ей ничего неизвестно. 
Также она отметила, что бизнес-
мен не планирует возвращаться 
на родину. «Это будет самоубий-
ством — сейчас приехать в Рос-
сию! Разве он мало отсидел?» — 
задает риторический вопрос 
Писпанен.

Президент Владимир Путин, 
принимая решение о  помило-
вании Ходорковского в  декабре 
2013 года, не располагал сведени-
ями о его возможной причастно-
сти к другим преступлениям, ко-
торыми сейчас руководствуются 
следственные органы, объяснил 
журналистам пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

«Подозрения и  определенная 
информация имелись, но  след-
ственные органы же не прекраща-
ют свою работу. И в данном случае 
уже о возникновении каких-то но-
вых обстоятельств именно долж-
ны сообщить следственные орга-

ны», — добавил пресс-секретарь 
президента. 

МЕСТОНАХОЖДЕНИЕ 
ИЗВЕСТНО

Как пояснил РБК бывший адвокат 
Ходорковского Вадим Клювгант, 
по закону следствие имеет пра-
во объявить человека в  розыск, 
только если его местонахождение 
неизвестно. «Где находится Миха-
ил Борисович, им [следователям] 
известно, он сам об этом написал 
в Twitter», — пояснил Клювгант.

Как следует из публикации Хо-
дорковского, он проживает по адре-
су Hanover sq. 16 (Лондон). Ра-
нее собеседник РБК из окружения 
бизнесмена также подтверждал, 
что опальный олигарх сейчас нахо-
дится в Лондоне. Также у него есть 
вид на жительство в Швей царии.

В соответствии с уголовным за-
коном после объявления челове-
ка в розыск (в том числе междуна-
родный) следствие может заочно 
предъявить обвинение, а  затем 
обратиться в суд с ходатайством 
о заочном аресте. Это необходи-
мо для того, чтобы, в частности, 
направить запрос об экстрадиции 
в Великобританию.

Как пояснил адвокат бывшего 
бизнес-партнера Ходорковско-
го Вячеслава Лебедева Владимир 
Краснов, российская сторона уже 
неоднократно просила об  экс-
традиции бывших «юкосовцев», 
но  не  было ни  одного случая, 
чтобы Великобритания сочла за-

прос России обоснованным. Он 
отметил, что  между странами 
не  заключено соглашение о  со-
трудничестве и  взаимопомощи 
по уголовным делам, но все взаи-
модействие происходит в рамках 
многосторонних международных 
договоров.

МИЛЛИАРДЫ ПО СУДАМ

После освобождения Ходорков-
ского Россия стала проигрывать 
беспрецедентные по масштабам 
суммы по искам к ней со стороны 
акционеров основанных бывшим 
олигархом компаний.

Летом 2014 года Гаагский тре-
тейский суд обязал Россию вы-
платить $50 млрд бывшим акци-
онерам ЮКОСа. Суд присудил им 
убытки, включающие стоимость 
их акций в перешедшем под го-
сконтроль ЮКОСе, сумму непо-
лученных дивидендов, а  также 
проценты. Россия участвовала 
в процессе, но после отрицатель-
ного для  себя решения объяви-
ла, что не признает юрисдикции 
суда, в связи с чем обжаловала его 
решение в Окружном суде Гааги. 
Третейский суд исходил из того, 
что Россия связана положениями 
Европейской энергетической хар-
тии о защите капитала. В рамках 
исполнения решения суда за ру-
бежом в 2015 году начался арест 
российских госактивов.

Еще один крупный иск был про-
игран Россией в Страсбурге. В кон-
це июля 2014 года ЕСПЧ обязал ее 

выплатить бывшим акционерам 
ЮКОСа компенсацию в  размере 
€1,86 млрд, а также €300 тыс. в ка-
честве возмещения судебных из-
держек.

В Минюсте и в Госдуме заявля-
ли, что решение противоречит рос-
сийской Конституции и не должно 
выполняться. Конституционный 
суд (КС) летом установил прио-
ритет Конституции над решени-
ями ЕСПЧ. При этом обративши-
еся в  КС депутаты не  скрывали, 
что  сделали это именно в  свя-
зи с  проигрышем суда по  ЮКО-
Су. В минувшую пятницу Госдума 
приняла закон, позволяющий КС 
решать, выполнять или нет поста-
новления международных инстан-
ций, в том числе и ЕСПЧ.

Новое обвинение в адрес Хо-
дорковского, считает политолог 
Алексей Макаркин, связано с его 
возобновившейся после осво-
бождения общественной дея-
тельностью, а также несбывши-
мися ожиданиями «от  эффекта 
освобождения Ходорковского». 
«Имеет место разочарование. 
Его отпустили накануне Олим-
пиады, как  и  участниц Pussy 
Riot, и экологов Greenpeace, в на-
дежде, что западные лидеры по-
сетят игры. Но никто не оценил 
этих шагов и не приехал. Видимо, 
осталось желание пересмотреть 
решение о его освобождении. По-
садить его опять не удастся, а сде-
лать снова преступником в гла-
зах общества — да», — резюмирует 
эксперт.   

 По словам пресс-секретаря бизнесмена Ольги 
Писпанен, интерес следователей к нему может быть 
связан с публикацией материалов «испанского 
дела русской мафии», которые появились на сайте 
«Открытой России», организации, чью деятельность 
Ходорковский возобновил после освобождения. 
В этих материалах в коррупционных связях 
обвиняется председатель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин (на фото)

 Михаил Ходорковский рассказывал, что в 2013 году в своем письме президенту Владимиру Путину 
с просьбой об освобождении он обещал, что, если его помилуют до окончания его тюремного срока 
(24 августа 2014 года), то он посвятит это время семье, а не политике. По словам Ходорковского, 
после августа 2014 года этот своеобразный договор с Путиным истек. Уже в сентябре прошлого года 
Ходорковский объявил о перезапуске своего проекта «Открытая Россия», созданного в 2001 году и 
прекратившего деятельность в 2005 году после масштабных проверок Генпрокуратуры. Ранее, 9 марта 
2014 года, Ходорковский побывал в Киеве, где прочитал лекцию в Киевском политехническом институте 
и выступил на майдане Незалежности (на фото в центре). В своем выступлении он раскритиковал 
российские власти и заявил: «Я верю, что у России и Украины единый европейский путь развития»

ЧЕМ ХОДОРКОВСКИЙ МОГ 
ОБИДЕТЬ ПУТИНА

 Окончание. Начало на с. 1 
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Журналист РБК пожаловался 
в Страсбургский суд

Арестованный корреспондент 
РБК Александр Соколов пожа‑
ловался в Страсбургский суд, 
об этом РБК рассказал юрист 
правозащитной организации 
«Агора» Дамир Гайнутдинов, ко‑
торый подготовил текст обраще‑
ния. Жалоба была направлена 
в ЕСПЧ по почте 8 декабря.

Жалоба на меру пресечения
Соколов жалуется на нарушение 
5‑й статьи Конвенции «Право 
на свободу и личную неприкос‑
новенность». Он считает, что ему 
незаконно избрали меру пресе‑
чения в виде ареста, поскольку 
она не соответствует характеру 
вменяемого ему деяния. Впо‑
следствии арест незаконно 
продлевался, а Мосгорсуд за‑
тягивал рассмотрение соответ‑
ствующих жалоб адвокатов.

Жалоба на нарушение  
свободы слова
Соколов также считает, что в от‑
ношении него была нарушена 
10‑я статья Конвенции «Свобода 
выражения мнения». «Уголов‑
ное преследование Соколова 
в принципе обусловлено его 
журналистской деятельностью, 
то есть это месть за его антикор‑

рупционные расследования», — 
подчеркнул Гайнутдинов.

Обстоятельства дела
Соколов был арестован Ха‑
мовническим судом Москвы 
29 июня, арест продлен как ми‑
нимум до 22 января 2016 года. 
Вместе с ним фигурантами 
уголовного дела по ст. 282.2 УК 
РФ (организация деятельности 
экстремистской организации) 
стали бывший редактор газеты 
«Дуэль» Юрий Мухин и соратник 
последнего Валерий Парфенов 
(позднее Мухин был переведен 
под домашний арест). По версии 
следствия, обвиняемые под ви‑
дом «инициативной группы 
за проведение референдума 
об ответственности власти» 
продолжали деятельность за‑
прещенной организации «Армия 
воли народа», которая была 
признана Мосгорсудом экстре‑
мистским сообществом осенью 
2010 года.

Особое мнение
В начале ноября «Мемориал» 
признал Соколова, Мухина 
и Парфенова политзаключен‑
ными и потребовал прекратить 
дело в отношении них.

 Как объясняют сотрудники «Открытой России», 
помимо правозащитного проекта у них есть сайт с 
собственной редакцией, на котором публикуются 
новости, блоги и видеосюжеты. Так, весной 
2015 года «Открытая Россия» выпустила фильм о 
главе Чечни Рамзане Кадырове (на фото в центре)

 Летом 2015 года было объявлено, что 
Ходорковский вместе с политиком Алексеем 
Навальным (на фото в центре) будут помогать 
деньгами политзаключенным. Накануне осенних 
выборов в этом году «Открытая Россия» запустила 
проект «Открытые выборы», который направлял 
наблюдателей на выборы в Костромской области, 
где баллотировался список коалиции Навального 
и Михаила Касьянова
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Число воюющих за «Исламское государство» россиян увеличилось в три раза

Эмиграция к террористам
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

За год с начала военной 
кампании против «Ислам-
ского государства» в Сирии 
и Ираке число воюющих 
за исламистов иностранцев 
удвоилось, достигнув 31 тыс., 
подсчитали эксперты. Среди 
стран, поставляющих ИГ 
боевиков, Россия на третьем 
месте — на стороне ислами-
стов воюют 2400 российских 
граждан. Это втрое больше, 
чем летом 2014 года.

ЖЕЛАЮЩИХ ВСЕ БОЛЬШЕ

В течение последних полутора лет 
число иностранцев, присоединив-
шихся к вооруженным формиро-
ваниям запрещенного в России 
как террористическое «Ислам-
ского государства», удвоилось, 
пришли к выводу эксперты ока-
зывающей консультации по без-
опасности американской компа-
нии Soufan Group. Накануне она 
опубликовала доклад «Иностран-
ные боевики. Обновленные оцен-
ки притока иностранных боевиков 
в Сирию и Ирак».

В настоящее время в Сирии и 
Ираке под черными знаменами 
Абу Бакра аль-Багдади сражаются 
от 27 до 31 тыс. иностранцев, при-
бывших из 86 стран мира. В июне 
2014 года их численность Soufan 
Group оценивала в 12 тыс. человек. 
Cвои цифры аналитики основыва-
ют на данных ООН, сообщениях из 
правительственных источников, а 
также академических оценках.

Если число прибывших из стран 
Западной Европы за это время вы-
росло вдвое, то выходцев из Рос-
сии и стран Центральной Азии в 
армии «Исламского государства» 
стало втрое больше. Что касается 
«воинов джихада» из стран Север-
ной Америки, то их число осталось 
приблизительно на том же уровне, 
что и полтора года назад.

Большинство из воюющих в Си-
рии иностранцев, около 16 240 че-
ловек,  — граждане ближнево-
сточных стран или выходцы из 
государств Северной Африки. Са-
мым крупным поставщиком экс-
тремистов стал Тунис — в регионе 
сражаются около 6 тыс. выходцев 
из этой страны, где пришедшие к 
власти вскоре после революции ис-
ламисты были оттеснены проза-
падными политическими силами. 
На втором месте Саудовская Ара-
вия: в Сирию и Ирак отправились 
около 2,5 тыс. подданных короля 
Салмана. Также в Сирии и Ираке на 
стороне исламистов воюют 2,1 тыс. 
турков и 2 тыс. иорданцев.

На втором месте среди добро-
вольцев ИГ — выходцы из стран 
Западной Европы. В настоящее 
время в рядах исламистов воюют 
около 5 тыс. западноевропейцев. 
Из них почти 4 тыс. представляют 
всего четыре страны: Францию 
(по официальным данным, в ре-
гион отправились 1800 граждан), 
Великобританию (760), Германию 
(760) и Бельгию (470). Выходцы из 
этих стран, примкнувшие к бое-

викам, происходят из замкнутых 
маргинализованных иммигрант-
ских общин. В некоторых стра-
нах эти общины легко вычисля-
ются — например, брюссельский 
район Моленбек-Сен-Жан, отку-
да происходят организаторы и 
участники парижских терактов 
13 ноября. В Норвегии из райо-
на Лислебю города Фредрикстад, 
где живут 6 тыс. человек, воевать в 
Сирию отправились восемь чело-
век — применительно к США это 
означало бы, что к джихаду при-
соединились более 400 тыс. аме-
риканцев, приводят пример авто-
ры доклада.

РОССИЯНЕ — ТРЕТЬИ 
ПО ЧИСЛЕННОСТИ

Третьей по численности группой 
иностранных моджахедов Soufan 
Group называет уроженцев России 
и СНГ — их в регионе 4,7 тыс. че-
ловек. Это меньше, чем сделанные 
российским президентом Влади-
миром Путиным в октябре этого 
года оценки в 5–7 тыс. уроженцев 
бывшего СССР.

По подсчетам аналитиков, в ре-
гион прибыли 2,4 тыс. обладате-
лей российских паспортов. Пол-
тора года назад в Сирии воевали 
только 800 россиян. Таким обра-

Россияне в ИГ

У истоков организации
В мае 2013 года на контролируе-
мую боевиками ИГ (запрещенная 
в России террористическая орга-
низация) сирийскую территорию 
сбежала 20-летняя дочь руково-
дителя управления Федеральной 
миграционной службы по Чечне 
Асу Дударкаева, Седа. Тогда ИГ 
еще функционировало как отде-
ление «Аль-Каиды» (запрещена в 
России). Самостоятельность оно 
обрело лишь в 2014 году.  
В ноябре 2013 года глава Чечни 
Рамзан Кадыров заявил, что «по-
советовал» Дударкаеву уволить-
ся. Основной причиной отставки 
чиновника была названа плохая 
работа УФМС. Однако дополни-
тельно Кадыров отметил: «Его 
родная дочь находится в рядах 
ваххабистов и бандитов, проли-
вающих кровь мирных граждан 
и взрывающих мусульманские 
святыни в Сирии». 
В декабре 2013 года изданию 
«Ислам сегодня» стало извест-
но, что Седа Дударкаева вышла 
замуж за боевика. Оказалось, 
что они познакомились еще в 

Чечне. Молодой человек уехал 
в Сирию в апреле 2013 года, а 
невеста через месяц отправи-
лась за ним следом. Дударкаев 
попросил брата новоявленного 
зятя попытаться вернуть пару в 
Чечню. Брат поехал в Сирию, на-
шел мужа Седы и уговаривал его 
вернуться, но потерпел неудачу. 
С тех пор о судьбе девушки ниче-
го не сообщалось. 

Самая известная 
В мае 2015 года пропала без 
вести студентка МГУ Варвара 
Караулова. В июне она была за-
держана властями Турции на гра-
нице с Сирией в составе группы, 
предположительно собиравшейся 
влиться в ряды ИГ. В состав груп-
пы входили россияне (в основном 
женщины) и граждане Азербайд-
жана. Караулову вернули в Мо-
скву, где в октябре поместили под 
арест в рамках дела о подготовке 
к вступлению в террористиче-
скую организацию. 
После побега Караулова поменя-
ла имя в аккаунте в мессенджере 
Whatsapp с Варвара на Амина, 

однако по прибытии в Турцию 
взяла другое имя — Нур. По воз-
вращении в Россию девушка 
официально сменила имя на 
Александра Иванова.

Россиянин казнил россиянина
3 декабря 2015 года ИГ опубли-
ковало видеозапись, на которой 
запечатлена казнь человека, на-
званного «российским шпионом». 
По версии террористов, россий-
ские спецслужбы завербовали 
молодого человека, чтобы он от-
правился в Сирию, влился в ряды 
боевиков и заблаговременно 
сообщал о подготовке терактов 
на территории РФ. Перед смер-
тью казненный представился 
уроженцем Чечни Магомедом 
Хасиевым. 
Вскоре глава Чечни Рамзан 
Кадыров объявил, что боевик, 
убивший Хасиева, также был 
россиянином. В нем опознали 
уроженца Ноябрьска (Ямало-Не-
нецкий автономный округ). 
Из неофициальных источников 
СМИ узнали его имя — Анатолий 
Землянка.

Рост притока россиян в ИГ связан с тем, что у них стало меньше возможностей для террористической деятельности на родине,  
считают американские аналитики. На фото: боевики ИГ в сирийском городе Ракка, 19 ноября 2015 года
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зом, россияне стали третьими по 
численности после тунисцев и вы-
ходцев из Саудовской Аравии.

«Большинство боевиков про-
исходят из Северного Кавказа — 
Чечни и Дагестана, меньшее, но 
значительное число [составля-
ют выходцы] из Азербайджана и 
Грузии», — описывают аналитики 
ситуацию в кавказском регионе. В 
ноябре глава Чечни Рамзан Кады-
ров уточнял эту цифру: «Мы зна-
ем, что 484 из наших уехали, боль-
ше двухсот там же уничтожены».

«Местные обиды долгое время 
были приводными ремнями ра-
дикализации на Кавказе», а так 
как «сильный централизованный 
аппарат безопасности российско-
го правительства» сокращает воз-
можности для террористической 
деятельности, «Исламское госу-
дарство» предложило желающим 
участвовать в джихаде «привлека-
тельную альтернативу», говорится 
в докладе.

Как и на Западе, добровольцев 
рекрутеры-исламисты вербуют 
чаще всего в ходе личного обще-
ния. Как повлияет на число рос-
сиян, желающих присоединиться 
к «Исламскому государству», уча-
стие Москвы в военной кампании 
против исламистов, говорить пока 
рано, утверждают эксперты. Рос-
сийские ВКС нанесли первые уда-
ры по противникам сирийского 
президента Башара Асада только 
30 сентября. Но спустя год после 
начала американского вмешатель-

ства в конфликт число желающих 
воевать за ИГ граждан США оста-
ется «относительно одинаковым».

При этом эксперты наблюдают 
качественное изменение в наборе 
волонтеров для армии аль-Багда-
ди. Если в прошлом году большин-
ство желающих повоевать за дело 
«Исламского государства» отправ-
лялись в Сирию как одиночки, не 
предупредив семью и близких, то 
сейчас родные и друзья зачастую 
оказываются в курсе планов бу-
дущих моджахедов. В то же время 
тезис о том, что к мысли присо-
единиться к джихаду подталки-
вают чаще всего «поиск чувства 
причастности, предназначения, 
авантюризм или дружба», остается 
справедливым, оговаривают авто-
ры доклада. Этот психологический 
аспект практически не учитыва-
ется при разработке инструмента-
рия борьбы с терроризмом, увере-
ны аналитики Soufan Group.

Составители доклада приходят к 
выводу, что до сих пор «усилия по 
ограничению потока иностранных 
рекрутов экстремистских групп в 
Сирию и Ирак имели ограничен-
ный успех». Только 1 декабря аме-
риканский президент Барак Обама 
добился от своего турецкого пар-
тнера Реджепа Эрдогана обещания 
обеспечить закрытие границы его 
государства с Сирией. До сих пор 
именно через Турцию в Сирию по-
падали большинство желающих 
присоединиться к джихаду.

ЕВРОПЕЙЦЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ НАЗАД

От 20 до 30% воевавших на стороне 
исламистов граждан Европы воз-
вращаются спустя какое-то вре-
мя домой, подсчитали аналитики. 
Это создает «значительный вызов 

безопасности, так что правоох-
ранительные структуры должны 
произвести оценку угроз, которые 
они представляют», считают ана-
литики. «Насколько может быть 
установлено из их собственных 
заявлений, подавляющее боль-
шинство рекрутов «Исламского 
государства» продолжают пребы-
вать в Сирию с намерением дей-
ствовать там, а не для того, чтобы 
пройти тренинг и стать террори-
стами [в стране своего происхож-
дения]», — рассуждают они. Од-
нако террористические атаки в 
Париже 13 ноября дают основание 
пересмотреть эту оценку, говорят 
эксперты. Организатор терактов, 
28-летний подданный Бельгии Аб-
дельхамид Абауд, воевал в Сирии 
с начала 2014 года и вернулся не-
легально через Грецию, прикинув-
шись беженцем, в 2015 году. Среди 
террористов также были четверо 
граждан Франции и два бельгийца.

Всего, по оценкам Soufan Group, 
около тысячи граждан стран Запад-
ной Европы, воевавших в Сирии, 
вернулись на родину  — в Бель-
гию, Великобританию, Германию 
и Францию. В настоящее время 
в Сирии и Ираке остаются около 
120 присоединившихся к боевикам 
американцев. Около 40 граждан 
США, воевавших в регионе, также 
перебрались домой. Однако тер-
рористам, убившим на минувшей 
неделе 14 человек в американском 
Сан-Бернардино, не потребовалось 
проходить обучение в лагерях «Ис-
ламского государства». Ими были 
родившаяся в Пакистане и вырос-
шая в Саудовской Аравии 27-лет-
няя Ташфин Малик (она имела вид 
на жительство в США как супруга 
американца) и ее муж, уроженец 
штата Иллинойс, 28-летний Саид 
Ризван Фарук. 

ИНФОГРАФИКА

Что такое 
Soufan Group

Soufan Group была основана 
в 2005 году бывшим агентом 
ФБР ливанского происхож-
дения Али Суфаном. Журнал 
The New Yorker назвал Суфа-
на агентом, который ближе 
прочих подошел к тому, чтобы 
разоблачить заговор по ор-
ганизации террористических 
атак 11 сентября 2001 года.

По оценкам Soufan Group, около тысячи 
граждан стран Западной Европы, воевавших 
в Сирии, вернулись на родину — в Бельгию, 
Великобританию, Германию и Францию

 2014      2015

* Африканские страны к западу от Египта, в том числе Тунис, Ливия и Алжир
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Источник: The Soufan Group

Из каких стран воевать за ИГ едут больше всего, 
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АРМИЯ СКР попросят расследовать обстоятельства гибели 159 военных

Забытая рота
МАКСИМ СОЛОПОВ

В президентском Совете 
по правам человека собрали 
сведения о потерях в армии 
в 2014–2015 годах. Право-
защитники попросят СКР 
проверить 159 случаев гибели 
военнослужащих.

НЕИЗВЕСТНЫЕ ПОТЕРИ

Председатель комиссии по во-
енно-гражданским отношениям 
Совета по правам человека при 
президенте России (СПЧ) Сергей 
Кривенко намерен обратиться в 
Следственный комитет и Главную 
военную прокуратуру с просьбой 
тщательнее проверить информа-
цию о гибели 159 российских воен-
ных в период с 1 января 2014 года 
по 30 июля 2015 года. Такие значе-
ния стали результатом исследова-
ния правозащитника (есть в рас-
поряжении РБК).

Это существенно меньше, чем 
данные последней опубликован-
ной официальной статистики 
(470 погибших за 2010 год), одна-
ко в исследовании речь идет толь-
ко о выборке случаев, получивших 
огласку. Вопреки существовавшей 
ранее практике с 2014 года о про-
верке прокуратуры или следствен-
ных органов сообщалось только в 
двух случаях из трех.

Уже пять лет ни одно ведом-
ство не публикует статистики ги-
бели военнослужащих, поэтому 
для своего исследования правоза-
щитникам пришлось выборочно 
использовать разрозненные све-
дения из открытых источников, 
объяснил Кривенко РБК. Право-
защитник, по его словам, изучил 
все сообщения о гибели россий-
ских военнослужащих за полто-
ра года, отобрав только наибо-
лее достоверные случаи: почти в 
каждом из них известны фами-
лия, имя, номер воинской части, 
а также есть подтверждение ги-
бели от родственников или пра-
воохранительных органов. Рас-
сматривались только случаи с 
действующими военнослужащи-
ми Вооруженных сил Миноборо-
ны России.

Из 159 сообщений точные об-
стоятельства смерти известны 
только в 79 случаях, а информа-
ция о проверке военной прокура-
туры или следствия — лишь в 61 
(38%). В тех случаях, когда инфор-
мация об обстоятельствах гибе-
ли военных известна, чаще всего 
причиной смерти были убийство 
сослуживцами или самоубийство 
(в 31 случае) и гибель на учениях 
(25). На другие несчастные случаи, 
а также медицинские заболевания 
приходится 13 и десяти смертей 
соответственно.

В подавляющем большинстве 
случаев правоохранительные ор-
ганы проводили проверку по фак-
там убийств, суицида, несчастных 
случаев и смертельных заболева-
ний. В ситуациях гибели солдат 
на учениях сообщения о провер-
ках есть лишь в 16 из 25 случаев.

ОСОБОЕ ПОЛУГОДИЕ

По результатам исследования ано-
мальной выглядит ситуация с ги-
белью военных во второй полови-
не 2014 года, указывает Кривенко. 
За эти шесть месяцев российская 
армия потеряла по меньшей мере 
108 человек (68% от общего коли-
чества за полтора года). В подавля-
ющем большинстве случаев (80%) 
отсутствует ясная информация 
об обстоятельствах смерти и про-
верке следователями или органа-
ми военной прокуратуры фактов 
гибели. Это неприемлемо для ус-
ловий мирного времени, говорит 
Кривенко.

«Обстоятельства роста случаев 
гибели военнослужащих в корот-
кий период требуют тщательного 
разбирательства со стороны го-
сударства и особого внимания со 
стороны общества», — подчерки-
вает правозащитник.

Именно на конец лета и нача-
ло осени 2014 года пришелся пик 
сообщений о гибели российских 

военнослужащих в конфликте на 
юго-востоке Украины. В сентябре 
2014 года РБК направил в Минобо-
роны запрос со списком более чем 
из десяти военных пяти воинских 
частей и просьбой объяснить их 
гибель и возможное участие в бо-
евых действиях на Донбассе. Од-
нако ведомство не ответило. На 
федеральных телеканалах тогда 
же появились сюжеты о погибших 
военных-добровольцах, бравших 
отпуска, чтобы помочь ополчению 
на Донбассе.

Целью доклада тем не менее не 
является доказательство участия 
российских военных в боевых дей-
ствиях на Украине, уточняет Кри-
венко. По его словам, важнее для 
правозащитников добиться со-
блюдения прав военных и членов 
их семей на объективное рассле-
дование обстоятельств их гибе-
ли — неважно, на учениях или во 
время боевых действий, — а также 
при необходимости привлечь ви-
новных к ответственности. Актив-
ные военные действия российских 
Вооруженных сил в Сирии только 
актуализировали требования со-
блюдения прав военнослужащих, 
в том числе и права на жизнь, объ-
ясняет член СПЧ.

В своем обращении Кривенко 
ссылается на рекомендации ко-
митета министров Совета Европы 
государствам — членам по защите 

прав военнослужащих, принятые 
в 2010 году. Документ предлагает 
государствам взять на себя опре-
деленные обязательства в отноше-
нии военных: не вовлекать их в си-
туации, в которых их жизнь будет 
поставлена под угрозу без четких и 
законных военных целей или в ус-
ловиях, когда угроза их жизни была 
проигнорирована; проводить не-
зависимое и эффективное рассле-
дование любой подозрительной 
смерти или предполагаемого на-
рушения права на жизнь любого 
из военнослужащих; принимать 
меры для поощрения сообщений 
о нарушениях, угрожающих жизни 
военнослужащих, и предусмотреть 
меры защиты от мести для тех, кто 
сообщает о таких нарушениях.

УЧЕТ ПОГИБШИХ

Последний раз данные официаль-
ной статистики о погибших воен-
ных называл генпрокурор Юрий 
Чайка, выступая в Совете Феде-
рации в феврале 2011 года. По его 
словам, в 2010 году в армии по-
гибли 478 человек. Министерство 
обороны последний раз публико-
вало такую статистику в 2009 году. 
По этим данным, в 2008 году по-
гиб 471  военнослужащий, по-
ловина из них (231) покончили 
жизнь самоубийством. Среди дру-
гих причин гибели военных Ми-

Уже пять лет ни одно ведомство в России не публикует статистических данных о гибели военнослужащих
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Конфликт с Турцией

КОНФЛИКТ С ТУРЦИЕЙ Кремль просят прекратить давление на смешанные семьи

Омбудсмены вступились за турецких детей
МИХАИЛ РУБИН

Уполномоченные по пра‑
вам человека выступят 
с совместным обращением 
из‑за нарушения прав турок 
и давления на детей в шко‑
лах. Об их проблемах омбу‑
дсмены сообщили кремлев‑
скому куратору внутренней 
политики Вячеславу Воло‑
дину.

Проблему турок в России право-
защитники подняли на встрече 
с первым замглавы кремлевской 
администрации Вячеславом Во-
лодиным. Во вторник он впер-
вые встретился со всеми реги-
ональными уполномоченными 
по  правам человека, ребенка 
и предпринимателей. Меропри-
ятие проходило в подмосковном 
корпоративном университете 
Сбербанка.

«Когда был конфликт с Грузи-
ей (в 2008 году. — РБК) МВД про-
сило у школ списки детей-гру-
зин. С  Украиной, слава богу, 
этого не было. Но сейчас возник-
ла та же ситуация с турками», — 
пожаловался Володину уполно-
моченный по  правам ребенка 
в  Москве Евгений Бунимович. 
Он попросил разъяснить испол-
нителям «разницу между наро-
дом Турции и их управлением».

Бунимовича поддержала 
президентский уполномочен-

ный по  правам человека Элла 
Памфилова. Она подтвердила, 
что  правозащитникам посту-
пают обращения от смешанных 

русско-турецких семей. В  од-
ной из них отца уволили с рабо-
ты под предлогом сложившейся 
ситуации в отношениях с Тур-

цией, а «детей третируют в шко-
ле». «Такая проблема назревает, 
когда в школах и детских садах 
переносится негатив с преступ-
ных действий турецких властей 
на граждан», — сказала Памфи-
лова. Действия тех, кто пресле-
дует турок в России, она тоже на-
звала «преступлением».

Памфилова предложила, что-
бы все три уполномоченных 
при  президенте  — по  правам 
человека, ребенка и  предпри-
нимателей в  ближайшее вре-
мя выступили с  совместным 
обращением о  недопустимо-
сти таких действий. Будет  ли 
обращение направлено ко-
му-то конкретному, Памфило-
ва не уточнила.

«Здесь вы правы, и я вас слы-
шу», — ответил Володин право-
защитникам.

Проблемы стали возникать 
и у студентов из Турции. 1 дека-
бря представитель пресс-служ-
бы Минобрнауки России заявил, 
что  все российские студенты, 
которые обучаются в  Турции 
по программам академического 
обмена, в максимально корот-
кие сроки вернутся в Россию. Он 
подчеркнул, что в Турции на тот 
момент находились менее ста 
российских студентов.

 Ранее Минобороны напра-
вило российским вузам письмо 
о необходимости приостановить 
сотрудничество с Турцией. 

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ Фонд Навального пожаловался на семью Юрия Чайки  
в швейцарскую прокуратуру

Генпрокурора проверят  
за рубежом
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Фонд борьбы с коррупцией об‑
ратился в правоохранительные 
органы Швейцарии. В жалобе 
говорится, что на территории 
Швейцарии может функцио‑
нировать группа, действующая 
в том числе в интересах Юрия 
Чайки.

 Заявление основанного Алексеем 
Навальным Фонда борьбы с кор-
рупцией было направлено в офис 
генерального прокурора Швейца-
рии и в швейцарский надзорный 
орган, занимающийся финансовым 
регулированием (FINMA). Текст 
документа опубликовал на своем 
сайте Навальный. Обращение под-
писано директором ФБК Романом 
Рубановым.

В  жалобе речь идет о  том, 
что  на  территории Швейцарии 
как  минимум десять лет может 
функционировать «группа, целью 
которой является отмывание пре-
ступно нажитых средств», объясня-
ет Навальный. По его словам, эта 
группа местных юристов может 
обслуживать в том числе интересы 

семьи генерального прокурора Рос-
сии Юрия Чайки.

ФБК попросил проверить не-
скольких граждан Швейцарии, ко-
торые, по данным фонда, связа-
ны с семьей Чайки. Это Франсуа 
Тарен, соучредитель фирмы стар-
шего сына генпрокурора Артема 
Чайки FT Conseils; Рене Курт, соуч-
редитель и директор юридической 
фирмы Juridical House, в числе кли-
ентов которой были родственники 

Юрия Чайки; Богдан Лисуренко 
и его родственники — семья укра-
инского происхождения, которая 
предположительно предоставля-
ет для Артема Чайки фиктивный 
адрес в Швейцарии, а также помо-
гает сыну генерального прокуро-
ра в приобретении недвижимости 
в кантоне Во.

В  заявлении также говорится, 
что Артем Чайка является резиден-
том Швейцарии, что подтвержда-

ет номер его вида на жительство. 
В ФБК не исключают, что вид на жи-
тельство мог быть получен с нару-
шением закона.  По словам Наваль-
ного, швейцарские ведомства уже 
подтвердили получение докумен-
тов. РБК пока не располагает ком-
ментарием прокуратуры Швей-
царии. В  Генпрокуратуре России 
не ответили на звонок РБК.

Поводом для  запроса в  швей-
царскую прокуратуру послужило 

опубликованное 1 декабря рассле-
дование Фонда борьбы с корруп-
цией. Его авторы усомнились в том, 
что бизнес сыновей генпрокурора 
Юрия Чайки был построен только 
на законных основаниях. ФБК уда-
лось обнаружить зарубежные ак-
тивы бизнесменов, связь с банда-
ми Цапка и ГТА и даже рейдерский 
захват.

В расследовании ФБК, в част-
ности, утверждалось, что  часть 

своих средств Артем Чайка вло-
жил в  элитную недвижимость 
в  Швейцарии. Документы, ока-
завшиеся в  распоряжении фон-
да Навального, свидетельствуют 
о том, что старший сын генпро-
курора также является соучреди-
телем швейцарской юридической 
фирмы F. T. Conseils.

2 декабря официальный пред-
ставитель прокуратуры Швейцарии 
Линда фон Бург рассказала РБК, 
что ведомство в настоящее время 
не ведет расследования в отноше-
нии Артема Чайки. Она отметила, 
что «публикации СМИ не дают про-
куратуре почвы для обоснованного 
подозрения». 

В Кремле не нашли ничего но-
вого в расследовании ФБК про биз-
нес Чайки. Как заявил пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков, 
информация, представленная 
фондом, была доступна властям 
еще летом.

Сам Юрий Чайка назвал рас-
следование ФБК «заказом, выпол-
ненным явно не на деньги испол-
нителей». Представители сыновей  
Чайки не прокомментировали об-
винения ФБК. 

нобороны выделяло несчастные 
случаи (121 погибший), наруше-
ние правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных 
средств (50 погибших), убийства 
и причинение смерти по неосто-
рожности (26 погибших), превы-
шение должностных полномочий 
и нарушение уставных правил 
взаимоотношений между воен-
нослужащими (24  погибших), 
нарушение правил обращения с 
оружием (19 погибших).

Количество погибших в 
2008 году в боевых действиях на 
территории Южной Осетии раз-
ные силовые ведомства оценива-
ли по-разному. Председатель СКР 
Александр Бастрыкин, коммен-
тируя расследование конфликта 
своим ведомством, сообщил, что 
в результате операции по при-
нуждению Грузии к миру погибли 
48 военнослужащих, еще двое счи-
тались пропавшими без вести. Тог-
дашний замначальника Генштаба 
Анатолий Ноговицын сразу после 
окончания боевых действий заяв-
лял о 64 погибших.

Количество случаев гибели во-
енных в открытых источниках 
всегда будет меньше, чем четкая 
статистика военной прокурату-
ры, объясняет ответственный се-
кретарь Союза комитетов солдат-
ских матерей России Валентина 
Мельникова. При этом, по ее сло-
вам, несмотря на отсутствие офи-
циальных данных в последние 
годы, по мере увеличения числа 
контрактников правозащитники 
отмечали снижение количества 
убийств, суицидов и несчастных 
случаев в армии. Тем больше во-
просов у правозащитников вы-
зывает резкий всплеск гибели во-
енных в 2014  году, резюмирует 
Мельникова.

Интенсивность боевой подго-
товки Вооруженных сил России в 
последние годы возросла в пять 
раз, и не стоит искать в каждом 
случае гибели военных, в том чис-
ле на учениях, украинский след, 
говорит военный эксперт Виктор 
Мураховский. В год армия расходу-
ет на учебные стрельбы 100 тыс. т 
боеприпасов, задействуя около 
миллиона военнослужащих, объ-
ясняет Мураховский. «Ко мне в 
этом году обращались родственни-
ки погибших на учениях военных, 
сомневавшиеся в объективности 
выводов следствия о причинах 
гибели их близких, однако ока-
зывалось, что речь действительно 
идет о несчастных случаях», — го-
ворит эксперт. При этом Мурахов-
ский считает, что было бы полезно 
публиковать объективную офици-
альную статистику смертей воен-
ных, чтобы исключить спекуляции 
на эту тему.

По словам Кривенко, комиссия 
СПЧ по военно-гражданским от-
ношениям большинством голосов 
высказалась за направление дан-
ных мониторинга в прокуратуру 
и Следственный комитет. Право-
охранителям будет отправлен пол-
ный список из 159 погибших воен-
ных с указанием имен и фамилий с 
просьбой сообщить официальные 
результаты проведенных прове-
рок. В открытых источниках со-
ставленный СПЧ реестр погибших 
будет опубликован только с имена-
ми и первыми буквами фамилий. 
Это сделано, чтобы не нарушать 
права семей военных на частную 
жизнь, уточняет Кривенко.

В пресс-службе Минобороны не 
смогли оперативно прокомменти-
ровать новые данные СПЧ. 

Правозащитники просят Кремль разъяснить исполнителям на местах 
разницу между властями Турции и народом этой страны
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По словам Навального, швейцарские ведомства 
уже подтвердили получение документов
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БЛОКАДА Украина возобновила подачу электроэнергии в Крым

Ток на месяц

ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

В российском Минэнерго 
подтвердили, что возоб-
новлено энергоснабжение 
Крыма по наименее мощной 
из идущих с Украины линий. 
Договор на поставку дей-
ствует до конца года, будет 
ли он продлен, пока неиз-
вестно. 

Украина возобновила подачу элек-
троэнергии в Крым по наименее 
мощной из четырех идущих на по-
луостров линий электропередачи 
(ЛЭП) Каховская — Титан — Крас-
ноперекопск (220 кВ), подтвер-
дили в Министерстве энергетики 
России. Три другие ЛЭП (по 330 кВ 
каждая) по-прежнему не функци-
онируют.

Максимальная мощность пе-
ретока по восстановленной ЛЭП 

порядка 160 МВт, отмечается в со-
общении Минэнерго. Представи-
тель Минэнерго сообщил РБК, что 
по состоянию на 13:30 отключен-
ных бытовых потребителей на по-
луострове нет.

В среднем Крыму необходимо 
850 МВт мощности (максимальная 
потребность — 1320 МВт), однако 
действующие источники покры-
вали лишь около 750 МВт: поряд-
ка 250 МВт составляет собственная 

генерация, 241 МВт вырабатывают 
девять крупных мобильных газо-
турбинных электростанций (ГТЭС), 
которые еще в 2014 году направили 
в Крым из Сочи. Еще около 260 МВт 
поставляется по первой нитке энер-
гомоста, протянутого из Краснодар-
ского края в начале декабря. Вторую 
очередь энергомоста планируют за-
пустить в 20-х числах декабря.

Подключение одной из линий 
электропередачи с Украины полно-

стью покрыло потребности Крыма 
в электроэнергии. Однако предста-
витель Минэнерго отказался ком-
ментировать, будет ли ведомство 
продлевать договор на поставку 
электроэнергии в Крым с Украины 
в 2016 году. Представитель Минэ-
нерго Украины отказался коммен-
тировать РБК возможность продле-
ния договора, добавив, что это будет 
зависеть от решения кабинета ми-
нистров.

НКО Кому достанутся президентские гранты

На Сирию и Крым
ФАРИДА РУСТАМОВА

По итогам заключительно-
го конкурса президентских 
грантов на 1 млрд руб. наи-
большая помощь достанется 
НКО, пропагандирующим 
Русский мир, в том числе в 
арабских странах, и провласт-
ной молодежи. Получат гран-
ты и иностранные агенты.

Во вторник на портале президент-
ских грантов для некоммерческих 
организаций (НКО) обнародованы 
итоги третьего конкурса, заклю-
чительного в этом году. Восемь 
грантооператоров удовлетвори-
ли 382 заявки из 4420 на сумму 1 
млрд руб. Всего в 2015 году опе-
раторы раздали НКО 4 млрд руб.

НА РУССКИЙ МИР

С а м ы й  к р у п н ы й  г р а н т 
(13,1 млн руб.) достался фонду «До-
брое слово» на проект по поддерж-
ке русских комиксов.

Получили государственную 
поддержку и другие патриоти-
ческие начинания. Организация 
«Русская гуманитарная миссия» 
за 3,3 млн руб. зай мется популя-
ризацией русского языка в стра-
нах арабского мира. Основателем 
этого фонда является Евгений 
Примаков — телеведущий кана-
ла «Россия», внук бывшего мини-
стра иностранных дел Примако-
ва. Эта же организация получит 
и прямое, вне конкурсов, финан-
сирование из государственного 
бюджета: согласно законопроекту 

об основном финансовом законе 
страны, в 2016 году ей намерены 
выделить 60 млн руб.

Центр «Изборский клуб» по-
лучил от президента 10 млн руб. 
на то, чтобы объяснить, «что есть 
Русский мир», говорится в опи-
сании проекта. Фонд изучения 
исторической перспективы по-
пробует преодолеть «предвзя-
тость и стереотипы в отношени-
ях между Россией и Европой» за 
грант в 7,2 млн руб.

По-прежнему популярна среди 
НКО тематика Крыма. Информа-
ционно-издательский центр «Ин-
сан» проведет социологические 
исследования с целью интегри-
ровать школьников Крыма в со-
циокультурное пространство Рос-
сии за 2,2 млн руб. На ту же сумму 

Национальный фонд подготовки 
кадров выявит образ России в 
представлениях преподавателей 
социальных и гуманитарных наук 
вузов Крыма.

«ВОЛКАМ» И «НАШИМ» 

Получили помощь и провластные 
организации, помогающие фор-
мировать патриотические настро-
ения у молодежи.

Байкеры из «Ночных волков» 
снова оказались в числе победи-
телей конкурса. Они получили 
грант в 9 млн руб. на новогодние 
елки в байк-центре. В предыду-
щем конкурсе этого года им дали 
12 млн руб. на создание всерос-
сийского молодежного центра 
«Патриот».

Организации «Русские мотоци-
клисты» досталось 3,5 млн руб. на 
«мотоциклетный пробег на святую 
гору Афон в целях развития ин-
ститутов российской обществен-
ной дипломатии, популяризации 
культурно-исторических ценно-
стей России и русского правосла-
вия».

2 млн руб. выиграло движение 
«Сдай педофила», которым руко-
водит бывшая активистка про-
кремлевского движения «Наши», 
помощница уполномоченного по 
правам ребенка Павла Астахова 
Анна Левченко.

7,5 млн руб. получила организа-
ция «Союз добровольцев России» 
под руководством Яны Лантрато-
вой, члена президентского Совета 
по правам человека, а в прошлом 

Для главы Республики Крым Сергея Аксенова возобновление поставок электроэнергии с территории Украины осталось незамеченным
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Мнение о платной парковке

МНЕНИЕ

ЕГОР МУЛЕЕВ, 
научный сотрудник Института экономики транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ

Почему борьба с пробками вызывает протест

Планы московских властей 
ввести платную парковку 
в отдаленных от центра рай-
онах кажутся сомнительной 
идеей, поскольку не опираются 
на открытые данные и рацио-
нальное обоснование.

 РЕЦЕПТ ВЕЛИКОЙ ДЕПРЕССИИ

Идея оплаты уличной парковки 
автомобиля появляется в раз-
гар Великой депрессии в Оклахо-
ма-Сити. Паркоматы возникли 
в  ответ на проблему неупоря-
доченной стоянки автомобилей 
в деловом центре города и чтобы 
приумножить скудный городской 
бюджет. Платная парковка с успе-
хом справилась с поставленными 
задачами, даже спровоцировав 
рост стоимости недвижимости. 
Уже после войны паркоматы на-
чинают все чаще появляться на 
улицах крупных городов по все-
му миру.

Со временем эта тематика на-
чинает привлекать интерес ака-
демических кругов. Общеприня-
тым становится представление 
о том, что популярность автомо-
биля может быть ограничена це-
новыми методами — это снизит 
нагрузку на дорожную сеть в пи-
ковые периоды и принудит води-
телей соблюдать правила ввиду 
усиленного контроля. При этом 
никто не выступает против авто-
мобильной индустрии, но в поис-
ке решения проблемы дорожных 
заторов выясняется, что преиму-
щества автомобиля зачастую сво-
дятся на нет. Бесконечные заторы 
начинают наносить вред местной 
экономике, экологии и становят-
ся политической проблемой. Но-
вым строительством дорог дело 
не решается.

Московский опыт в этом от-
ношении мало чем отличается от 
зарубежного, пусть и полувеко-
вой давности. О необходимости 
платной парковки давно говори-
ли и оте чественные специалисты, 
и иностранные эксперты. И вот 
в  конце 2012 года в центре Мо-
сквы, на Петровке, обустраивается 
пилотная зона платной парковки. 
Проходит три года, и паркоматы 
появляются уже далеко за ТТК.

С точки зрения теории расши-
рение происходит правильно — 
там, где наблюдается хаотичная 
парковка с нарушением правил 
и просто наплевательским отно-
шением к окружающим, вводит-
ся режим платности. Однако идея 
консенсуса — платность вводится 
ради определенных целей — к со-
жалению, опускается. Зачем нуж-
на платная парковка в спальных 
районах, увы, доподлинно неиз-
вестно, что позволяет трактовать 
это решение весьма фривольно.

МОНОПОЛИЯ НА ВЕРДИКТ

Однозначно говорить об эффек-
тивности этого проекта пока что 
не приходится. В государственной 
программе развития транспор-
та в Москве до 2016 года можно 
встретить задачу создания интел-
лектуальной транспортной систе-
мы. Для управленческих целей 
столичная мэрия закупила доро-
гое программное обеспечение, 
организовала профильные отде-
лы, обвешала столбы специаль-
ными устройствами, чтобы полу-
чать огромное количество данных 
о работе транспортного комплекса. 
В итоге это привело к своего рода 
монополии на вердикт. Если рань-

ше многие работы по обследова-
ниям выполнялись сторонними 
организациями, то теперь депар-
тамент транспорта сам располагает 
и сотрудниками, и оборудованием. 
В результате аналитическая работа 
делается не для демонстрации до-
стижений населению, а для отчет-
ности начальству, консервируя всю 
систему в собственном соку и делая 
ее недоступной для обстоятельной 
критики.

Сторонние источники, на ко-
торые ссылается департамент 
транспорта, — это «Яндекс» 
и «ТомТом», они регистрируют со-
кращение загруженности дорог на 
25%. Остальные цифры также пре-
подносятся в процентах, без ка-
ких-либо методических уточне-
ний. Более того, такие аспекты, как 
оборачиваемость мест (количество 
автомобилей, припаркованных на 
одном машино-месте в течение 
определенного промежутка вре-
мени), эффективность контроля над 
оплатой, изменение транспортного 
поведения уже бывших водителей, 
финансовая отчетность, даже эле-
ментарное «как было» и «как стало», 
не приводятся.

Сторонним специалистам не-
возможно найти внятную анали-
тику — многих данных попросту 
нет в свободном доступе, и при-
ходится довольствоваться разроз-
ненными показателями из разных 
источников. Например, на Москов-
ском урбанистическом форуме 
было показано, что число переве-
зенных пассажиров на обществен-
ном транспорте в зоне платной пар-
ковки увеличилось на 40%, и это при 
том, что в центральной части горо-
да наблюдается постепенное сокра-
щение троллейбусных маршрутов: 

некоторые обрезаются пополам, 
некоторые объединяются с други-
ми, сокращается выпуск машин на 
линию. Возникает парадоксальная 
ситуация, когда вслед за введени-
ем платы за парковку транспортное 
обслуживание той же территории 
ухудшается, причем мотивируется 
это снижением пассажиропотока!

В вопросах транспорта доволь-
но просто оперировать аргумен-
тами. Для обоснования необходи-
мости железной дороги, введения 
новых маршрутов автобуса, плат-
ной парковки достаточно проведе-
ния исследований и публичной де-
монстрации результатов. Так было 
сделано на Петровке, однако в даль-
нейшем к этой процедуре уже не об-

ращались. В случае с расширением 
зоны платной парковки уместно 
оперировать данными, которые 
могут быть получены из анализа 
существующего положения дел, — 
уже реально составить динамиче-
ские ряды, которые дадут исчер-
пывающее представление о работе 
платной парковки в Москве. Увы, 
департамент предпочитает стра-
тегию закрытости.

НЕЯСНЫЕ ЦЕЛИ

Идея платной парковки в отдален-
ных от центра районах кажется со-
мнительной, поскольку не опира-
ется на рациональное обоснование. 
В целом посыл понятен: у мест при-
тяжения трафика наблюдаются про-
блемы с парковкой. Однако в список 
включены и совсем глухие проезды, 
как, скажем, 1-й Электрозаводский 
переулок. Любой горожанин найдет 
в списке улиц свой пример.

В случае демонстрации данных 
эти меры могут быть оправданы 
населением, поскольку преследуют 
ясные цели, в том числе в вопросе 
расходования полученных средств. 
Например, на участке А при торго-
вом центре в спальном районе на-
блюдаются высокая заполняемость 
при низкой оборачиваемости, ре-
гулярные нарушения и помехи для 
движения транспорта и пешеходов. 
Результаты мониторинга по анало-
гичным объектам позволяют гово-
рить, что в случае введения платной 
парковки наблюдается сокраще-
ние указанных параметров в сред-
нем на столько-то процентов. Бо-
лее того, благодаря оплате стоянки 
и сбору штрафов эти средства могут 
быть использованы для финансиро-
вания многоярусной стоянки в рай-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Зачем нужна платная 
парковка в спальных 
районах, увы, доподлинно 
неизвестно, что позволяет 
трактовать это решение 
весьма фривольно.

оне, новой линии трамвая или суб-
сидирования ночных маршрутов.

Однако вопросы расходования 
полученных средств также не осве-
щаются, представляя собой редкие 
упоминания о тех или иных иници-
ативах. Совершенно непонятно, по-
чему деньги, полученные с водите-
лей, тратятся на детские площадки 
или ремонт подъездов. Почему бы 
не направить их на развитие на-
земного транспорта в центре, а не 
на окраинах; на исследования, ко-
торые позволят понять, как менять 
маршрутную сеть; на закупку и об-
новление подвижного состава, об-
новление инфраструктуры, которая 
технологически осталась в 80-х го-
дах прошлого века; на изменение 
организации движения в центре го-
рода и т.п. Современные примочки 
в виде табло и приложений — бес-
спорно, это большой шаг вперед, но 
проблему маршрутной сети 30-лет-
ней давности они не решают.

ВРЕДНАЯ ПРИВЫЧКА

Одно из главных достижений депар-
тамента транспорта — это внимание 
к вопросу хранения автомобилей, 
которым пришлось озаботиться на-
селению. Если раньше можно было 
купить машину и не задумываться 
о том, где ее ставить, то сегодня из-
бежать такой проблемы обывателю 
довольно сложно. По разным оцен-
кам, для 10 баллов по «Яндексу» до-
статочно от 600 тыс. (исследования 
ЦИТИ 2007–2008 годов) до 900 тыс. 
автомобилей на улицах города (дан-
ные ЦОДД). А зарегистрировано по-
рядка 4,5 млн. Получается, что уже 
львиная доля водителей не ездят ре-
гулярно на своих автомобилях, но 
они где-то стоят. Когда идея плат-
ности и парковочного порядка идет 
в спальные районы, это провоци-
рует и другую сложность: зачастую 
число автомобилей в таком районе 
превышает доступное количество 
парковочных мест. И однозначного 
ответа на вопрос, что именно делать 
в этой ситуации, нет. А принимая во 
внимание специфику коммуника-
ционной политики городской мэ-
рии, проблема и вовсе кажется не-
разрешимой.

Платная парковка пытается бо-
роться с привычкой. Массовый ха-
рактер автомобилизации сводит 
на нет многие преимущества лич-
ного автомобиля в большом горо-
де. Остаются лишь сугубо индиви-
дуальные мотивы комфорта, стиля, 
принципа «не спускаюсь в метро 
с 95-го», образа жизни и т.п. Полу-
чается, что за счет самых упрямых 
можно, например, купить новые 
троллейбусы или обеспечить город 
новыми маршрутами.

Наверное, московская платная 
парковка замечательно справля-
ется с вопросом самоокупаемости, 
но в отношении транспортной си-
стемы результаты вызывают опре-
деленную долю сомнения. Очевид-
но, что этот инструмент может быть 
описан как формат политики кнута 
и пряника. При этом кнут в Москве 
оценен, пожалуй, в полной мере, но 
пряник пока что-то не очень чув-
ствуется. Особенно на последних 
перегонах перед Кольцевой лини-
ей метрополитена в утренний час 
пик. В конце концов, в России всегда 
было проще создавать что-то в чи-
стом поле, чем пытаться исправить 
нечто уже существующее.

активистки «Молодой гвардии 
«Единой России».

Не остались обделенными и 
постоянные участники конкурсов 
на президентские гранты, про-
ект «Хрюши против», придуман-
ный прокремлевским движением 
«Наши». На этот раз им досталось 
2,3 млн руб. Летом им уже распре-
делили президентский грант на 
сумму 6 млн руб.

Несколько организаций, вклю-
ченных в реестр иностранных 
агентов, получили гранты от опе-
ратора «Гражданское достоин-
ство».

Грант на 3 млн руб. выиграло 
общество «Мемориал». Фонд со-
действия защите прав и свобод 
граждан «     Общественный вердикт» 
выиграл 2,48 млн руб., 3,3 млн руб. 
досталось союзу «Женщины Дона». 
Также 2 млн получила Московская 
Хельсинкская группа (МХГ) Люд-
милы Алексеевой (не является 
агентом). Летом МХГ уже получа-
ла 4,7 млн руб. от президента. 

Ранее сегодня администра-
ция Херсонской области Украины 
объявила о возобновлении подачи 
электроэнергии по высоковольт-
ной линии Каховская  — Титан, 
энергия по которой поступает как 
в Крым, так и в Каланчакский и Ча-
плинский районы области. В сооб-
щении обладминистрации отме-
чалось, что подключение линии 
электропередачи произведено с 
согласия участников энергетиче-
ской блокады Крыма и стало пер-
вым шагом к возвращению к нор-
мальной схеме энергообеспечения 
значительной части Херсонской и 
Николаевской областей, снабжав-
шихся в последнее время по давав-
шей сбои резервной схеме.

В свою очередь, глава Респу-
блики Крым Сергей Аксенов зая-
вил, что не располагает данными 
о возобновлении поставок элек-
троэнергии с территории Укра-
ины, сославшись на отсутствие 
подтверждений диспетчеров 
«Крымэнерго».

Позднее агентство FlashCrimea 
сообщило, что в «Крымэнерго» 
подтвердили возобновление по-
ставок с Украины. «Первые перето-
ки есть», — сказал диспетчер ГУП.

Ранее президент Украины Петр 
Порошенко заявил, что в ближай-
шее время поставки электроэнер-
гии в Крым возобновятся по одной 
из четырех веток, которая после 
восстановления блокировалась 
участниками энергоблокады по-
луострова.

В ночь на 22 ноября 2015 года 
подача электроэнергии с Украины 
в Крым полностью прекратилась 
после подрыва опор четырех ЛЭП: 
Мелитополь — Джанкой, Кахов-
ская — Островская, Каховская — 
Титан и Каховская  — Джанкой. 
30 ноября ЛЭП Каховская — Титан 
была восстановлена, однако участ-
ники блокады не позволяли ее экс-
плуатировать. 

Возникает парадоксальная ситуация, когда 
вслед за введением платы за парковку 
транспортное обслуживание той же 
территории ухудшается, причем мотивируется 
это снижением пассажиропотока

ФОТО: youtube.com

Представитель 
Минэнерго сообщил 
РБК, что по 
состоянию на 13:30 
отключенных бытовых 
потребителей 
на полуострове нет
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ИНТЕРНЕТ Правительство одобрило штрафы для поисковиков

3 млн за ссылку
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Правительство подготовило 
поправки к законопроек-
ту о штрафах за нарушение 
закона «о праве на забвение». 
Вопреки позиции интернет-от-
расли и профильных комите-
тов Думы интернет-поискови-
кам грозят штрафы в 3 млн руб. 

ШТРАФНЫЕ САНКЦИИ

Интернет-поисковики не нуж-
но наказывать за простой отказ 
пользователям удалять из выдачи 
ссылки с упоминаниями о них, но в 
случае неисполнения соответству-
ющего решения суда максималь-
ный штраф для поисковиков дол-
жен составить  3 млн руб. Такие 
поправки к депутатскому законо-
проекту о штрафах для поискови-
ков за нарушение закона «о праве 
на забвение» правительственная 
комиссия по законопроектной 
деятельности одобрила в поне-
дельник, 7 декабря, рассказал РБК 
участник заседания и подтвердил 
источник в комиссии.

Закон, обязывающий интер-
нет-поисковики удалять из вы-
дачи ссылки на недостоверную 
и неактуальную информацию 
о пользователях, был принят Ду-
мой в весеннюю сессию. Первая 
версия поправок в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях РФ (КоАП), устанавливающая 
крупные штрафы за нарушение 
этого закона, была внесена в Думу 
группой депутатов всех фракций 
одновременно с основным зако-
нопроектом. Она была принята 
в первом чтении и готовятся ко 

второму. В принятой версии зако-
нопроект предлагает наказывать 
граждан и юридические лица за 
отказ удалить ссылку на инфор-
мацию о пользователе по его тре-
бованию штрафом в 100 тыс. руб. 
За неисполнение решения суда 
по иску пользователя полагается 
штраф в размере 3 млн руб.

Правительственные поправки, 
подготовленные ко второму чте-
нию (есть у РБК), исключают до-
судебные штрафы для поискови-
ков, осталось только наказание за 
неисполнение судебного реше-
ния по иску пользователя об уда-
лении ссылок в выдаче в течение 
пяти дней. Кроме того, наказание 
теперь предложено дифференци-
ровать в зависимости от стату-
са нарушителя: штраф для граж-
дан должен составить от 20 тыс. 
до 100 тыс. руб., для должностных 
лиц и индивидуальных предпри-

нимателей — от 100 тыс. руб. до 
600  тыс.  руб., для юридических 
лиц — от 500 тыс. руб. до 3 млн руб., 
предлагает правительство.

В России интернет-поисковики 
пока не представлены гражданами 
(физическими лицами), но штраф 
для них должен быть предусмо-
трен на случай, если они появят-
ся, это технический момент, по-
яснил собеседник РБК в Госдуме. 

С ним согласен юрист Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК, объединяет более 
100 интернет-компаний) Максим 
Буянов: в будущем оператором 
поисковой системы могут быть не 
только юридические лица, но и ин-
дивидуальные предприниматели, 
поэтому дифференциация штра-
фов в целом соответствует системе 
КоАП РФ, считает он. Например, од-
новременно с привлечением к ад-
министративной ответственно-
сти юридического лица возможно 
также привлечение должностного 
лица, который возглавляет юриди-
ческое лицо, указывает юрист.

Получить комментарий в про-
фильном Конституционном ко-
митете Госдумы РБК во вторник 
не удалось. Председатель комите-
та Думы по информационной по-
литике Леонид Левин сказал РБК, 
что с поправками правительства 

не знаком. В пятницу, 11 дека-
бря, Левин, по его словам, плани-
рует обсудить с представителями 
поисковиков окончательный ва-
риант поправок к законопроекту, 
которые будут внесены от отрасли. 
«Работа над поправками велась не 
только с отраслью, но и с другими 
органами, сейчас мы выходим на 
разумный компромисс», — отме-
тил собеседник РБК.

Представитель «Яндекса» не 
предоставил комментарий на мо-
мент публикации. В пресс-службе 
российского офиса Google от ком-
ментариев отказались.

СПОРНЫЕ ВОПРОСЫ

С учетом поправок правитель-
ства законопроект о штрафах стал 
лучше, считает Буянов из РАЭК. 
«Убрали «досудебные» штрафы, 
была разделена ответственность 
граждан и юридических лиц, 
установлен нижний предел штра-
фов. Однако нельзя сказать, что 
это именно то, о чем просила от-
расль», — отмечает он.

Все профильные ведомства — 
министерства связи, экономи-
ки, финансов и юстиции, а также 
участники рынка резко критико-
вали первоначальную версию за-
конопроекта о штрафах. В конце 
сентября РАЭК направила в про-
фильный комитет Госдумы за-
ключение, в котором указывала, 
что в нынешней редакции законо-
проект должен быть полностью от-
клонен. Юристы РАЭК указывали, 
что введение административной 
ответственности является избы-
точным, поскольку закон «о праве  
на забвение» и так позволяет граж-
данину защищать свои права, об-
жаловав отказ поисковика об уда-
лении ссылок через суд.

Профильные комитеты Думы 
и правительство высказывались 
против «досудебных» штрафов для 
поисковиков — наказание должно 
быть только за неисполнение су-
дебных решений. Собеседник РБК 
в одном из профильных комитетов 
говорил, что ко второму чтению 
законопроекта максимальные 
суммы штрафов для поисковиков 
будут уменьшены «в разы».

Вместе с негативным отзывом 
на законопроект в сентябре РАЭК 
представляла в профильный коми-
тет Думы свой проект поправок. 
Помимо отмены «досудебных» 
штрафов, РАЭК просил снизить и 
дифференцировать штрафы, уста-
новив их в размере от 100 руб. до 

1 тыс. руб. для физических лиц, от 
1 тыс. до 10 тыс. руб. для юриди-
ческих лиц. Также РАЭК просила 
отсрочить дату вступления штра-
фов в силу. В самом законопроекте 
она не указана, и по общему пра-
вилу законы вступают в силу через 
десять дней после официально-
го опубликования. РАЭК указы-
вал, что вводить штрафы до того 
как сложится практика примене-
ния основного закона — «о забве-
нии» — который начнет действо-
вать только 1 января 2016 года, 
преждевременно и просил впи-
сать в законопроект о штрафах 
дату вступления в силу — с 1 ян-
варя 2017 года.

Административная ответствен-
ность для операторов поисковых 
систем — излишняя мера, а обо-
значенные в законопроекте штра-
фы несоразмерны характеру пред-
полагаемого нарушения, заявляла 
в сентябре представитель «Яндек-
са» (не входит в РАЭК) Ася Мелку-
мова. Она указывала, что сумма 
указанных в законопроекте штра-
фов существенно превышает сред-
ний размер административных 
штрафов в КоАП за неисполнение 
требований неимущественного 
характера (за первое нарушение 
для юрлиц — 30-50 тыс. руб., за по-
вторное неисполнение — от 50 тыс. 
до 70 тыс. руб. — РБК).

Руководство комитета Думы 
по информполитике соглашалось, 
что штрафы в 3 млн руб. завыше-
ны, но предложения отрасли в ко-
митете тогда сочли недостаточны-
ми для защиты граждан, отмечал 
источник РБК в Госдуме. Не со-
гласны были депутаты и с поже-
ланием отрасли об отсрочке всту-
пления в силу закона о штрафах. 
По мнению депутатов, он дол-
жен был вступать одновремен-
но с основным законом «о праве 
на забвение», поскольку с перво-
го судебного решения до реаль-
ных штрафов дело может дойти 
не раньше, чем через 2,5-3 меся-
ца, объяснял источник РБК. 

Штраф для граждан должен составить 
от 20 тыс. до 100 тыс. руб., для должностных 
лиц и индивидуальных предпринимателей — 
от 100 тыс. руб. до 600 тыс. руб.,  
для юридических лиц — от 500 тыс. руб.  
до 3 млн руб.

В России физические лица пока не владеют популярными поисковиками, но штраф для них тоже должен быть 
предусмотрен, считают в Госдуме

Право на забвение

Поправки в закон «Об 
информации, информа-
ционных технологиях и о 
защите информации» — так 
называемый закон о праве 
на забвение — позволяют 
физическим лицам обра-
щаться к оператору поиско-
вой системы с требованием 
ограничить доступ к инфор-
мации, если она распро-
страняется с нарушением 
законодательства, является 
недостоверной или неак-
туальной. Исключение из 
закона cоставляет информа-
ция об уголовных деяниях 
и преступлениях, по которым 
не истекли сроки привлече-
ния к ответственности или 
не погашена судимость.
В течение 10 дней с мо-
мента получения запроса 

об удалении информации 
оператор поисковой си-
стемы вправе потребовать 
у гражданина уточнения 
предоставленных сведений 
(личных данных и основа-
ний для удаления ссылок). 
Пользователь должен пре-
доставить дополнительную 
информации также в те-
чение десяти дней. После 
получения сведений по-
исковик в течение 10 дней 
должен или прекратить вы-
дачу соответствующих ссы-
лок, или предоставить мо-
тивированный отказ. Если 
гражданин не согласен 
с отказом об удалении ин-
формации, он имеет право 
обжаловать его через суд. 
Закон начнет действовать 
с 1 января 2016 года.
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ВЛАДИМИР ГОРЕЛИК, 
председатель московской коллегии адвокатов «Горелик и партнеры» 

Почему контрольно-надзорная система столь 
неэффективна

Прокуратура и следствие 
действуют сообща, защищая 
«честь мундира». Контро-
леры находят нарушения 
лишь для отчетности, а пра-
вила игры постоянно меняют-
ся. В какой реформе нуждается 
контрольно-надзорная систе-
ма России?

ПРОКУРАТУРА И СЛЕДСТВИЕ 
ЕДИНЫ

Как в советский период, так 
и в течение всего периода суще-
ствования России мы постоянно 
слышим об очередных проектах 
по поводу реформирования кон-
трольно-надзорной системы как 
эффективного способа развития 
экономики. В очередной раз эта 
тема прозвучала и в последнем 
послании президента России.

Однако до настоящего време-
ни дальше разговоров и неуклю-
жих попыток что-то сделать не 
доходило. Например, очень долго 
политики полемизировали по по-
воду разделения органов проку-
ратуры и следственного аппарата 
как средства кардинального по-
вышения качества и объективно-
сти следственной работы. В конце 
концов реформу провели, одна-
ко ее результат оказался плачев-
ным, качество и объективность 
следствия ничуть не улучшились.

Действительно, прокуратура 
прекратила заниматься рассле-
дованием преступлений. Но в то 
же время она стала дистанциро-
ваться от реального надзора за 
следствием. Рассмотрение «жа-
лобных» потоков на беззакония 
следствия завершается, как пра-
вило, необоснованными отпи-
сками об отсутствии нарушений 
либо направлением жалоб след-
ственным руководителям. Сво-
его, отличного от следственного 
мнения при рассмотрении жалоб 
и ходатайств в суде прокуроры не 
имеют, всегда консолидируясь со 
следователем независимо от су-
щества вопроса.

В подавляющем большинстве 
случаев они проявляют анало-
гичную солидарность и после 
окончания следствия, на стадии 
утверждения обвинительного 
заключения и при поддержании 
обвинения в суде. В итоге како-
го-либо влияния на объектив-
ность и качество следствия проку-
ратура практически не оказывает.

ПОЧЕМУ СИСТЕМА 
НЕ РАБОТАЕТ

Первоочередная задача кон-
трольно-надзорного аппарата 
состоит в необходимости пре-

вентивного упреждения нару-
шений закона, чтобы исключить 
вред интересам общества и госу-
дарства при расходовании бюд-
жетных средств, осуществлении 
предпринимательской и иной де-
ятельности, связанной с расходо-
ванием государственных средств 
и реализацией прав человека.

Если это не удалось, кон-
трольно-надзорный аппарат 
обязан в минимальные сроки 
обнаружить допущенные на-
рушения и задокументировать. 
Затем соответствующий мате-
риал для окончательного раз-
решения направляется в ком-
петентный орган.

Исходя из принципа «возмож-
ность украсть создает вора», кон-
тролеры также принимают меры 
к устранению причин и условий, 
способствующих преступлени-
ям и другим правонарушениям. 
Часть функций контрольно-над-
зорного аппарата связана с осу-
ществлением фискальной поли-
тики, выдачей лицензий и другой 
разрешительной документации в 
интересах бизнеса. Таким обра-
зом, этот аппарат решает задачи, 
не только непосредственно свя-
занные с предпринимательством, 
но и пронизывающие экономику 
страны в целом.

Что негативно влияет на адек-
ватность контрольно-надзорной 
работы? Во-первых, конечно, 
нескончаемая и общеизвестная 
тема коррупции, поглотившей 
огромное число чиновников, ис-
пользующих должностной статус 
в целях личного обогащения.

Крайне отрицательно на кон-
трольной работе сказывают-
ся ведомственная солидарность 
и борьба за честь мундира, ха-
рактерные для отдельных кон-
трольных ведомств. С учетом 
чиновничьего менталитета стало 
традиционным, когда костяк со-
ответствующего ведомства фор-
мируется вокруг главного лица 
не столько по принципам квали-
фикации и работоспособности, 
сколько по мотивам личной пре-
данности и надежности. В любом 
ведомстве такое явление проти-
воречит интересам дела и влечет 
круговую поруку чиновников раз-
личного уровня.

Негативно влияет и несовер-
шенство государственного меха-
низма, допускающего дублиро-
вание отдельных функций либо 
наделение некоторых органов 
несвойственными для контроль-
но-надзорных органов полномо-
чиями.

Например, имея статус госу-
дарственного органа, админи-
страция президента РФ (в лице 

контрольного управления прези-
дента РФ, его полномочных пред-
ставителей в федеральных окру-
гах и федеральных инспекторов) 
наделена исполнительно-власт-
ными и контрольными полно-
мочиями, дублируя деятельность 
министерств и ведомств прави-
тельства РФ, также занимающих-
ся этими вопросами.

Прокуратура, осуществляя 
надзор за исполнением зако-
нов, нередко под влиянием оче-
редных кампаний выполняет 
несвойственные этому виду дея-
тельности рейды и обследования, 

характерные для контрольно-ре-
визионного аппарата и правоох-
ранительных органов.

Следственные комитеты, ор-
ганы ФСБ и другие правоох-
ранительные органы содержат 
у себя в штате экспертные под-
разделения, несмотря на то что 
в соответствии с ФЗ «О государ-
ственной судебно-экспертной 
деятельности в Российской Фе-
дерации» судебные экспертизы 
должны проводиться независи-
мыми специалистами, не нахо-
дящимися в подчинении у лиц, 
руководящих правоохранитель-
ной деятельностью.

БЕСКОНЕЧНАЯ РЕФОРМА

Положение дел усугубляет-
ся бесконечными процедура-
ми реформирования контроль-
но-ревизионного аппарата под 
благовидным предлогом его 
оптимизации. Вспомним, на-
пример, историю создания 
и упразднения налоговой поли-
ции или роль государства в ор-
ганизации борьбы с незакон-
ным оборотом наркотиков. Для 
чего необходимо было создавать 
Федеральную службу по кон-
тролю за оборотом наркотиков, 
если в марте 2015 года она была 
упразднена и ее функции пере-
даны в МВД России?

Отдельного внимания заслу-
живают вопросы борьбы заинте-
ресованных ведомств за «прота-
скивание» через Государственную 
думу правовых норм, отвечающих 
их интересам, но не имеющих ни-
чего общего с реальными интере-
сами государства и бизнеса. Эта 
тема никогда и нигде не обсуж-

дается, поскольку, как правило, 
десятки интересантов и лобби-
стов со всех сторон оккупируют 
исполнителей, готовящих зако-
нопроект, и, конечно, первооче-
редную роль на этом этапе игра-
ют заинтересованные ведомства. 
Чаще всего подготовленные зако-
нопроекты отвечают интересам 
правительственных чиновников 
и беспрепятственно принимают-
ся законодателями, большинство 
которых при обсуждении проекта 
закона не погружаются в его тер-
минологию, детали и отдельные 
положения, зачастую требующие 

особых познаний и дополнитель-
ной подготовки.

Проблема лоббирования зако-
на напрямую связана с контроль-
но-надзорной деятельностью. 
Например, решение о разделении 
функций прокурорского надзора 
и следствия по различным ведом-
ствам явилось итогом многолет-
ней борьбы за сферы влияния 
и объем полномочий между от-
дельными ведомствами и неко-
торыми ответственными руково-
дителями.

Многие благозвучные тезисы, 
озвученные в высших эшелонах 
власти и отвечающие интересам 
бизнеса, так и остаются не более 
чем популистскими высказыва-
ниями. А на деле все происходит 
с точностью до наоборот.

Как относиться, например, 
к продекларированному руковод-
ством страны «замораживанию» 
всех налогов? Впоследствии ока-
залось, что правительственные 
ведомства одновременно с эти-
ми высказываниями установи-
ли новые сборы и платежи, от-
личие которых от налогов носит 
лишь терминологический харак-
тер (например, для большегруз-
ных машин).

Единая и вразумительная 
концепция осуществления кон-
трольно-надзорной деятель-
ности практически отсутству-
ет. Унифицированные правовые 
нормы, содержащие общие прин-
ципы контрольно-надзорной де-
ятельности, не приняты. По мас-
штабам негативного влияния на 
бизнес все эти проблемы сродни 
коррупционным.

В этих условиях предпринима-
тельское сообщество, не понимая 

«Положение дел усугубляется бесконечными 
процедурами реформирования контрольно-
ревизионного аппарата под благовидным 
предлогом его оптимизации»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Мы постоянно слышим 
об очередных проектах 
по поводу реформирования 
контрольно-надзорной 
системы как эффективного 
способа развития экономики.

правила игры, с недоверием от-
носится к контролирующим ор-
ганам, рассматривая их пред-
ставителей как потенциальных 
взяточников, а периодические 
проверки как эффективный спо-
соб зарабатывания денег.

КАК ВСЕ ЭТО ПРЕОДОЛЕТЬ

Во-первых, следует обратить вни-
мание на правовое урегулирова-
ние описанных проблем, каждая 
из которых требует отдельной 
и тщательной проработки. Для 
этого всем предпринимателям 
необходимы стабильность и мо-
тивированность правовой систе-
мы, государственной структуры 
и правил игры. Любое нововве-
дение для бизнеса сейчас нега-
тивно, поскольку каждые новые 
правила требуют от него привле-
чения дополнительных средств.

Необходимо в корне пересмо-
треть кадровую политику, обе-
спечив комплектование госу-
дарственных органов на основе 
знаний и опыта претендента, его 
деловых и моральных качеств, 
исключив иные критерии отбора 
и  осуществляя своевременную 
ротацию кадров.

Во-вторых, особого правового 
урегулирования требует вопрос 
организации контрольно-надзор-
ной деятельности в отношении 
предпринимателей. Законода-
тельство в этой сфере нуждает-
ся в существенной переработке, 
поскольку ранее принятые нор-
мы практически не действуют 
и не обеспечивают безопасность 
бизнеса от произвола. Организа-
ции и предпринимателей, успеш-
но проработавших на рынке дли-
тельное время (например, более 
пяти лет), уплачивающих нало-
ги, имеющих прозрачную отчет-
ность, активы и пр., следует вовсе 
оградить от плановых проверок.

При осуществлении контро-
ля необходимо действовать из-
бирательно, сконцентрировав 
внимание на организациях, в от-
ношении которых поступают до-
стоверные сигналы о нарушени-
ях, либо на фирмах-однодневках, 
поскольку ни для кого не секрет, 
что они создаются для прокру-
чивания денежных средств или 
иных сомнительных схем.

Для поддержания должно-
го имиджа перед вышестоящи-
ми руководителями проверяю-
щие — нередко по согласованию 
с подконтрольными организаци-
ями — включают в акты проверок 
сведения о нарушениях, создавая 
видимость эффективной работы.

В-третьих, проверяющим сле-
дует сосредоточиться на расхо-
довании бюджетных средств, по-
скольку нарушения закона в этой 
сфере приобрели тотальный ха-
рактер и распорядители бюдже-
та кормятся за счет бюджетного 
пирога, привлекая к конкурсам и 
тендерам подконтрольные фир-
мы и создавая им благоприятные 
условия для выигрыша.

Представляется, что эффек-
тивный контроль за расходовани-
ем бюджета даст такую экономию, 
в результате которой государство 
сможет существенно уменьшить 
налоговое обременение на бизнес 
и дополнительно стимулировать 
предпринимательство.

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива
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Инсулин, «Биоран» и Мащицкий

ФАРМРЫНОК

Друг Сергея Чемезова купил завод, который станет монопольным производителем препарата

Хозяин инсулина
АННА ДЕРЯБИНА

Как стало известно РБК, друг 
главы «Ростеха» Сергея Чеме-
зова Виталий Мащицкий стал 
владельцем фармкомпании 
«Биоран». Он же в августе 
возглавил совет директоров 
фармацевтической «дочки» 
«Ростеха» «Нацимбио».

ПОКУПКА ДЛЯ «НАЦИМБИО»

Созданием инсулиновой монопо-
лии для «Ростеха» займется дав-
ний знакомый Сергея Чемезова 
бизнесмен Виталий Мащицкий. 
Причем делать это Мащицкий бу-
дет сразу в двух качествах — гла-
вы фармацевтической «дочки» 
«Ростеха», которая собирается 
замкнуть на себя закупки фарм-
препаратов по госконтрактам, и 
основного владельца фармком-
пании «Биоран», которая и долж-
на стать главным производителем 
инсулина в стране.

О том, что Мащицкий летом 
возглавил совет директоров Наци-
ональной иммунобиологической 
компании («Нацимбио», 100-про-
центная «дочка» «Ростеха»), РБК 
писал в октябре. Одной из его глав-
ных задач представитель «Нацим-
био» называл вывод компании «на 
заметные позиции на рынке инсу-

лина». Его производство, как было 
объявлено, должно быть организо-
вано в подмосковном Пущино на 
базе ОАО «НПК «Биоран». О том, 
что Мащицкий сам стал совла-
дельцем «Биорана», РБК рассказал 
Чемезов. «Он уже приобрел часть 
пакета акций «Биорана» и будет 
вкладывать деньги в строительство 
нового завода», — сообщил глава 
«Ростеха». Представитель Мащиц-
кого от комментариев отказался.

До конца августа компания 
«Биоран» (через ООО «Биофармин-
вест») на 100% принадлежала свое-
му президенту Армену Садгяну. Он 
подтвердил РБК, что контрольный 
пакет в «Биофарминвесте» у него 
выкупили структуры «Ви Холдинг» 
Виталия Мащицкого. По данным 
СПАРК, 50,01% компании «Биофар-
минвест» с 24 августа принадлежит 
«Франделл Инвестментс Лимитед», 
зарегистрированной на Британских 
Виргинских островах, оставшиеся 
49,99% остались у Садгяна.

Сумму сделки Садгян не рас-
крыл, отметив лишь, что она была 
рыночной. Директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов 
считает, что оценить рыночную 
стоимость «Биорана» сложно, так 
как его самыми ценными актива-
ми являются научные разработки. 
Но, по его мнению, сделка могла 
пройти в диапазоне от 1,5 млрд 

до 3 млрд руб. Директор ГБУ НИИ 
организации здравоохранения и 
медицинского менеджмента де-
партамента здравоохранения го-
рода Москвы Давид Мелик-Гусей-
нов оценивает контрольный пакет 
«Биорана» в 1,4–1,7 млрд руб.

По сути, Мащицкий приобрел у 
Садгяна именно разработки, под-
тверждает представитель «Био-
рана»: пока собственного произ-
водства у компании нет, завод в 
Пущино должен быть построен 
только в 2016–2017 годах.

БУДУЩАЯ МОНОПОЛИЯ

В середине октября Кремль опубли-
ковал список поручений президен-
та Владимира Путина по вопросу 
развития производства инсулина. 
«Ростеху» было поручено создать 

Что такое «Нацимбио»

Вошли в холдинг
О построении фармацевтиче-
ской компании руководитель 
«Ростеха» Сергей Чемезов го-
ворил еще в 2008 году. В ноя-
бре 2013 года «Ростехнологии» 
приступили к созданию на 
базе собственных и государ-
ственных фармацевтических 
активов холдинга «Нацим-
био». В него вошли завод по 
производству вакцин «Форт», 
крупнейший в России произ-
водитель иммунобиологиче-
ских препаратов «Микроген», 
курганский производитель 
противотуберкулезных пре-
паратов «Синтез», произво-
дитель протезов МПО «Ме-
таллист» и Государственный 
научно-исследовательский 
институт биосинтеза белковых 
веществ.

Единственный поставщик
В июле этого года президент 
Сергей Чемезов получил одо-
брение президента России 
Владимира Путина назначить 
«Нацимбио» единственным 
поставщиком лекарственных 
препаратов для лечения тубер-
кулеза, ВИЧ и вирусных гепати-
тов, закупаемых за счет средств 
федерального бюджета. А в 
октябре президент поручил 
Минздраву и Минпромторгу 
проработать необходимость 
монополизации госзакупок 
инсулина.

Место на рынке
В июне 2015 года в интервью 
газете «Ведомости» Чемезов 
сообщил, что «Нацимбио» 
объединит фармактивы кор-
порации. «Для модернизации 

производства и проведения 
трансфера ряда недостающих 
технологий нужно пример-
но 20 млрд руб.», — говорил 
Чемезов. Это и бюджетные 
деньги, и средства «Ростеха», 
и деньги инвесторов, уточнял 
он. Тогда Чемезов оценил 
фармрынок России примерно 
в 1 трлн руб., а объем госзака-
за —в чуть более 300 млрд руб. 
На этом рынке «Нацимбио» 
должна занять заметное место. 
«Закупки препаратов, кото-
рые будут производиться в 
рамках холдинга, составляют 
около 80 млрд руб. —это 25% 
рынка госзакупок и 8% всего 
российского рынка лекарств. 
Планируемая выручка хол-
динга на 2020 год составляет 
около 50 млрд руб.», —заявил 
Чемезов.

11 
млрд руб.

рынок госзаказа 
инсулина  

в 2014 году

0,32% 
доля выручки 
«Нацимбио» в общей 
структуре выручки 
«Ростеха» в 2014 году12,3  

млрд руб.
объем рынка  

инсулина  
в России  

в 2014 году

1,1 трлн  
руб. 

объем фармацевтического  
рынка в России  
в 2014 году 

Около  

€330 
млн 

составят инвестиции 
в строительство завода 

по производству 
инсулина  
в Пущино

89,1% 
препаратов 

на российском 
рынке инсулина  
в 2014 году были 

импортными

46% 

продаж (в упаковках) на рынке 
инсулина в прошлом году 
приходилось на лидера рынка — 
компанию Novo Nordisk

Как минимум3,4млрд руб.
составит стоимость контракта 
«Нацимбио» с Федеральной службой 
исполнения наказаний в 2014—2016 годах 
на поставку лекарственных препаратов 
и медоборудования
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Инсулин, «Биоран» и Мащицкий

ФОТО: Depositphotos

Почему платежные карты «Мир» обходятся банкам дороже Visa и MasterCard с. 16 

Какой антирекорд установил российский авторынок в ноябре с. 18

Что делать, если банк заблокировал счет компании с. 19

в Пущино комплекс полного цик-
ла по производству инсулина и 
его аналогов. Тогда же Путин по-
ручил ВЭБу рассмотреть выдачу 
кредита на инсулиновый проект. 
Есть ли решение, представитель 
ВЭБа во вторник не уточнил. Но 
на сайте «Биорана» указано, что 
ВЭБ профинансирует 85% проек-
та, 15% предоставят  акционеры. 
Общая  стоимость проекта оце-
нивается в €330 млн, говорится в 
презентации.

Войти в число совладельцев 
«Биорана» собирается и сама «На-
цимбио». Еще в октябре предста-
витель компании говорил, что 
речь идет о покупке как минимум 

ИНФОГРАФИКА

Жизнь и бизнес Виталия Мащицкого 

Из строителей в бизнесмены
Виталий Мащицкий родил-
ся в 1954 году в Иркутске. 
В 1975 году он окончил 
экономический факультет 
Иркутского института народ-
ного хозяйства, после чего 
работал в сфере капиталь-
ного строительства в Якутии, 
дослужившись до должности 
начальника «Глав якутстроя». 
В 1989–1990 годах он ушел в 
бизнес, став заместителем ген-
директора советско-финского 
совместного предприятия 
«Примфэкс», занимавшегося 
импортом стройматериалов и 
проектированием производ-
ственных линий для стройин-
дустрии. Затем Мащицкий стал 
совладельцем и гендиректором 
совместного советско-бри-
танского лесопромышленного 
предприятия «Сибмикс Интер-
нейшнл» (в дальнейшем — хол-
динг «Сибмикс Интернейшнл»). 

Нефтяной магнат 
В 1992 году Мащицкий осно-
вал и возглавил ЗАО «Росин-
вестнефть». Как рассказывал 
сам бизнесмен в интервью 
агентству «Интерфакс», пер-
воначально компания ре-
монтировала скважины для 
госкомпании «Нижневартовск-
нефтегаз». Заказчику не хвата-
ло денег, он платил за ремонт 
нефтью. «Договор был простой: 
мы инвестируем во все — и в 
работу, и в оборудование, а 
нефть, которая из отремонти-
рованных скважин добывается, 
делим 50 на 50», — вспоминает 
Мащицкий. «Росинвестнефть» 
продавала нефть Ангарской 
нефтехимической компании, 
которая платила за поставки 
неаккуратно. Наконец, «Росин-
вестнефть» подключилась к 
правительственной программе 
реконструкции Самотлорского 
месторождения. Взамен ей вы-
делили квоту, в рамках которой 
она ежегодно экспортировала 
2 млн т нефти, полученной за 
работу. 

Серьезная сибирская 
дружба 
К 1996 году «Росинвестнефть» 
вошла в пятерку крупнейших 
экспортеров нефти в России, 

а Мащицкого, переехавшего в 
Москву, стали называть оли-
гархом. В тот год управляющий 
делами президента РФ Павел 
Бородин рассказывал в ин-
тервью «Московскому комсо-
мольцу»: «У меня есть группа, 
с которой я работаю, банкиры 
прежде всего: Березовский, 
Смоленский, Пугачев и Мащиц-
кий, еще ряд людей». Газета 
«Ведомости» отмечает, что 
Бородин и Машицкий позна-
комились в Якутии: Бородин в 
конце 1980-х годов был мэром 
Якутска, а Машицкий — на-
чальником «Главякутстроя». 
«Такая серьезная сибирская 
дружба, она долго длится», — 
сказал газете сам бизнесмен. 
В 2000-х годах, после отставки 
Бородина, Машицкий пере-
ехал в Санкт-Петербург, где 
пытался инвестировать в ки-
ноиндустрию и девелопмент. 
Однако этот бизнес оказался 
неудачным.  

Алюминиевый Запад 
По данным Forbes, в начале 
2000-х годов Мащицкий про-
дал нефтяной бизнес струк-
турам ЮКОСа и «Альянса». 
Одновременно он решил выйти 
на мировой рынок. В интервью 
«Ведомостям» Мащицкий рас-
сказывал, что в 1997 году его 
жена Ирина познакомилась 
в Лондоне с Эллой Краснер, 
женой гендиректора трей-
дерской Marc Rich Investment 
Александра Краснера. Между 
Краснером и Мащицким завя-
залось сотрудничество. Снача-
ла российский бизнесмен под 
руководством Краснера не-
удачно инвестировал в IT-сфе-
ру. Затем он вложил деньги в 
скупку алюминиевых заводов 
в Румынии. «Из общедоступных 
источников было известно о 
готовящейся приватизации 
алюминиевой отрасли в Ру-
мынии. Мы начали смотреть в 
эту сторону», — рассказал он в 
интервью «Интерфаксу». Идея 
оказалась удачной. Сейчас 
Машицкий через компанию 
Vimetco контролирует румын-
ского производителя алюми-
ния Alro и китайского Henan 
Zhongfu Industry Co. Управляет 
бизнесом холдинг VI Holding.  

135-е 
место 
в рейтинге Forbes 
богатейших бизнесменов 
России занимает Виталий 
Мащицкий — владелец 
«Биорана» и глава совета 
директоров «Нацимбио». 

Его состояние 
оценивается 

в $650 млн
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Novo Nordisk

Включены инсулин, его соли, медикаменты и лекарственные средства, содержащие инсулин

«Санофи-Авентис Восток»

Eli Lilli/«Р-Фарм»

«Фармстандарт»

«Медсинтез» Всего 12,3 млрд руб. Всего 9,4 млн упаковок

38,4

35,2 18,7

19,2 23,4

4,3 6,7

1,9 2,8

46

Источник: DSM Group, Росстат

Основные производители инсулина, проданного в России в 2014 году

Откуда Россия импортировала больше всего инсулина в 2014 году, $ млн
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141,8 
Германия

126,5
Франция

83,4
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блокпакета. Чемезов говорит, что 
эти планы в силе. Скорее всего, 
«Биоран» проведет допэмиссию, 
часть которой выкупит «Нацим-
био», предполагает Садгян.

Строительство комплекса ин-
сулина на базе «Биорана» было за-
думано еще в 2006 году. Все это 
время сотрудники «Биорана» раз-
рабатывали штаммы бактерий, 

которые необходимы для выпуска 
собственной субстанции, говорил 
РБК министр инвестиций и инно-
ваций Московской области Денис 
Буцаев. Теперь «Биоран» обладает 
четырьмя патентами на штаммы 
инсулина и его аналогов, говорит-
ся в отчете компании за 2014 год.

Пока инсулин в России про-
изводится преимущественно из 
импортных субстанций. По сло-
вам Сагдяна, производить инсу-
лин полного цикла на внутреннем 
рынке могут только ОАО «Геро-
фарм-Био» и Институт биоорга-
нической химии им. академиков 
М.М. Шемякина и Ю.А. Овчинни-
кова. Совокупно эти организации 
производят около 30 кг субстан-
ции в год при общих потребно-
стях России до 500 кг, указывал он. 
На такую мощность и планирует 
выйти «Биоран», говорил Буцаев.

В октябре Путин поручил 
Минздраву и Минпромторгу 
проработать необходимость мо-
нополизации госзакупок инсу-
лина. «В случае постановки такой 
задачи «Нацимбио» будет готова 
ее выполнить», — говорил тогда 
представитель компании.

Консалтинговая компания DSM 
Group оценивает рынок госзака-
за инсулина почти в 11 млрд руб. 
за 2014 год. Крупнейшими компани-
ями по его продаже в прошлом году 
были Novo Nordisk (4,1 млрд руб.), 
Sanofi -Aventis (4  млрд руб.) и Eli 
Lilly (2,1 млрд руб.).

ДРУГ НА СЛУЖБЕ

То обстоятельство, что Мащицкий 
курирует проект «Нацимбио» и 
одновременно покупает ее ос-
новной актив, может создавать 
конфликт интересов, отмечает 
заместитель гендиректора ком-
пании Stada CIS Иван Глушков. 
«Очевидно, что как председатель 

совета директоров «Нацимбио» 
он может действовать в инте-
ресах принадлежащей ему ком-
пании»,  — рассуждает эксперт. 
Представитель «Нацимбио» от-
мечает, что говорить о конфлик-
те интересов рано — пока не раз-
работана даже «дорожная карта» 
проекта.

Мащицкий — участник спи-
ска Forbes и бывший нефтяной 
магнат — дружит с Чемезовым с 
детства. С недавних пор он уча-
ствует сразу в нескольких про-
ектах «Ростеха». В частности, его 
компания «Ви Холдинг» совмест-
но с госкорпорацией Чемезова и 
ВЭБом развивает платиновый 
проект «Дарвендейл» в Зимбабве 
и в интересах «Ростеха» застра-
ивает территории бывшего ту-
шинского аэродрома. Также Ма-
щицкий возглавляет советы 
директоров нескольких  струк-
тур госкорпорации. Поми-
мо «Нацимибио» это «РТ-Стро-
и т е л ь н ы е  т е х н о л о г и и » 
(компания занимается оценкой 
и продажей профильных акти-
вов «Ростеха»), Калининградский 
янтарный  комбинат и Забай-
кальское  горнорудное  пред-
приятие  (подробнее  о  «по-
лудрагоценных» проектах 
«Ростеха» и Мащицкого читай-
те здесь). 

При участии Анатолия Темкина, 
Юлии Ярош, Сергея Титова
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Строительство комплекса инсулина 
на базе «Биорана» было задумано еще 
в 2006 году. Все это время сотрудники 
«Биорана» разрабатывали штаммы 
бактерий, которые необходимы для 
выпуска собственной субстанции

1,5–2%
составят темпы роста рынка 

инсулина в упаковках 
в ближайшие 

пять лет
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МОНЕТАРНАЯ ПОЛИТИКА ЦБ поддержит рубль решением о ключевой ставке

Цены подвели

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
СИРАНУШ ШАРОЯН

ЦБ не снизит ключевую ставку 
до конца года из-за ожидания 
роста цен и обвала нефтяных 
котировок, уверены большин-
ство экономистов, опрошен-
ных РБК. Снижение ставки 
может ударить по рублю 
и разогнать инфляцию.

 ТУРЦИЯ И ДАЛЬНОБОЙЩИКИ

В пятницу, 11 декабря, Банк Рос-
сии проведет последнее в этом 
году заседание совета директоров. 
Большинство экономистов (23 из 
31 участника опроса, см. таблицу) 
считают, что регулятор не изменит 
ключевую ставку и оставит ее на 
уровне 11% годовых. Так он посту-
пил и на прошлом заседании, 30 ок-
тября, объяснив свое решение со-
хранением инфляционных рисков.

Тогда ЦБ прозрачно намекнул, 
что вернется к плавному сниже-
нию ставки, напоминает дирек-
тор Центра макроэкономических 
исследований Сбербанка Юлия Це-
пляева, однако после этого прои-

зошло «сразу несколько геополи-
тических событий, из-за которых 
выросли инфляционные ожидания 
и существенно ослабла националь-
ная валюта».

Главный аргумент в пользу со-
хранения ставки на текущем уров-
не — это повышенные инфляци-
онные ожидания на фоне общего 
роста неопределенности, говорит 
старший экономист «Открытие 
Капитал» Дарья Исакова. «Оста-
ются открытыми сразу несколь-
ко вопросов: как скажутся на ро-
сте потребительских цен запрет на 
ввоз ряда турецких товаров, веро-
ятный запрет на ввоз украинских 
товаров с начала следующего года, 
протесты водителей грузовых ав-
томобилей из-за введения систе-
мы «Платон», какой будет общая 
индексация пенсий в следующем 
году и когда и на каком уровне ста-
билизируется цена на нефть», — 
перечисляет Исакова.

Существенное влияние на ин-
фляцию может оказать конфликт 
России с Турцией, возникший по-
сле того, как Анкара сбила рос-
сийский бомбардировщик Су-24. 
Москва ввела запрет на импорт 

некоторых турецких товаров. «По-
сле объявления эмбарго на постав-
ки агропродукции из Турции стало 
очевидно, что в начале следующе-
го года мы столкнемся с дополни-
тельным инфляционным давлени-
ем», — говорит главный аналитик 
ВТБ24 Станислав Клещев. По его 
мнению, еще две недели назад 
можно было ожидать, что ЦБ сни-
зи  т ставку на 50 б.п., но теперь — не 
более чем на 25 б.п. «Но и для этого 
шага ЦБ предстоит продемонстри-
ровать достаточную смелость», — 
добавляет Клещев.

Банк России полагает, что санк-
ции против Турции прибавят в 
конце 2015 — начале 2016 года 
0,2–0,4 п.п. к инфляции. Эконо-
мисты Альфа-банка прогнозиру-
ют, что вклад санкций в инфляцию 
в 2016 году составит 2 п.п.

Еще один фактор, влияющий на 
инфляцию, это введение системы 
дорожных сборов «Платон». ЦБ 
оценил вклад этого фактора в ин-
фляцию в 0,1 п.п. Однако аналити-
ки Газпромбанка подсчитали, что 
его влияние составит около 1,5 п.п. 
О такой же величине говорил глава 
Сбербанка Герман Греф.

НЕФТЬ ДЕШЕВЕЕТ

Дополнительный аргумент в поль-
зу сохранения ставки — это паде-
ние цен на нефть. После решения 
ОПЕК не снижать квоту на добычу 
нефти цена на баррель Brent упала 
до $40. Вслед за нефтью упал курс 
рубля: к вечеру вторника, 8 дека-
бря, доллар на Московской бирже 
стоил более 69 руб. Нефть стоит 
дешево, и цена за баррель может 
снизиться еще сильнее, говорит 
заместитель начальника управ-
ления анализа рынка акций ООО 

«ИК «Велес Капитал» Василий Та-
нурков. «Даже если цена не упа-
дет до заседания, то может быть 
снижение в начале 2016 года, из-
за того что на рынке появится 
иранская нефть. В этих условиях 
снижение ставки вряд ли целесо-
образно», — добавляет он.

К тому же для ЦБ рискованно 
снижать ставку в преддверии за-
седания ФРС, от которого участни-
ки рынка ждут повышения ставки 
впервые с 2005 года, добавляет 
аналитик «Уралсиб Кэпитал» Оль-
га Стерина. «Во многом предсто-
ящее повышение уже заложено в 
ценах, но на российский рубль ре-
шение ФРС США может оказать 
влияние со знаком минус», — до-
бавляет аналитик «КИТ Финанса», 
брокер Анна Устинова.

В таких условиях ЦБ придет-
ся сохранить ставку на текущем 
уровне, поддержав тем самым 
курс рубля и избежав риска разго-
на инфляции, а стимулирование 
экономики через снижение про-
центной ставки оставить до сле-
дующего года, говорит старший 
экономист банка «Глобэкс» Алек-
сей Балашов. Цепляева из ЦМИ 
Сбербанка полагает, что ЦБ начнет 
снижать ставку в первом квартале 
2016 года, когда уменьшатся тем-
пы инфляции.

КТО ЗА СНИЖЕНИЕ

Некоторые экономисты все же ве-
рят в снижение ставки на 50 б.п. 
(восемь из 31 участника опроса). 
Недельная инфляция во второй 
половине ноября вернулась на 
нормальный для России уровень 
0,1%, в годовом выражении она 
замедлилась до 15% в конце ноя-
бря, говорит старший экономист 
Sberbank CIB Антон Струченев-
ский. По его мнению, инфляция 
по итогам года не превысит 13%. 
Возможное снижение импорта 
овощей и фруктов из Турции мо-
жет подогреть инфляцию в зимние 
месяцы, согласен он. «Однако это 
не будет иметь никакого отно-
шения к вопросам денежно-кре-
дитной политики и может быть 
проигнорировано Банком Рос-
сии», — добавляет Струченевский.

«При этом экономика к сен-
тябрю достигла дна, и сейчас ей 
необходим импульс для перехо-
да к фазе роста. Таким импульсом 
может быть снижение процент-
ной ставки», — отмечает Струче-
невский.

Необходимость стимулировать 
рост экономики может перевесить 
существующие риски, согласен 
главный аналитик Нордеа Банка 
Дмитрий Савченко. Однако «ве-
роятность снижения ставки на за-
седании 11 декабря падает по мере 
ослабления рубля», добавляет он.

Главный экономист по России 
и СНГ «ВТБ Капитала» Александр 
Исаков также полагает, что Банк 
России снизит ставку до 10,5%. 
По его мнению, декабрьское заседа-
ние будет одним из самых сложных 
в этом году: «Регулятору предстоит 
принять очень сложное решение, и 
уровень нашей уверенности в соб-
ственном прогнозе, наверное, са-
мый низкий за этот год».  

Главный аргумент в пользу сохранения ставки 
на текущем уровне — это повышенные 
инфляционные ожидания на фоне общего роста 
неопределенности

Консенсус-прогноз 
экономистов: 
ключевая ставка 
после заседания ЦБ 
11 декабря, %
Газпромбанк 11

Сбербанк 11

Райффайзенбанк 11

«ПФ Капитал» 11

«Открытие Капитал» 11

Альфа-банк 11

«Уралсиб Кэпитал» 11

Citibank 11

UniCredit 11

HSBC 11

«КапиталЪ» 11

«Велес Капитал» 11

Credit Suisse 11

Промсвязьбанк 11

ВТБ24 11

Росбанк 11

«Арбат Капитал» 11

«Альфа-Капитал» 11

«Церих Кэпитал 
Менеджмент» 11

«КИТ Финанс Брокер» 11

«Глобэкс» 11

Банк «Зенит» 11

BNP Paribas 11

«Ренессанс Капитал» 10,5

BofA Merrill Lynch 10,5

ФГ «БКС» 10,5

Sberbank CIB 10,5

«ВТБ Капитал» 10,5

ING 10,5

UBS 10,5

Нордеа Банк 10,5

Источник: данные экономистов

ЦБ может отложить снижение ключевой ставки до следующего года
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Нефть и рубль

НЕФТЬ И РУБЛЬ Чем грозит новый обвал

Есть ли жизнь при $40

Отсутствие установленного ли-
мита может означать, что в сле-
дующем году на рынке окажется 
еще больше нефти из стран ОПЕК, 
включая освобожденный от санк-
ций Иран, пишет Bloomberg. С про-
шлогоднего решения картеля — не 
снижать добычу, чтобы удержать 
долю на рынке — нефть подеше-
вела уже примерно на 40%.

ПРОГНОЗЫ НЕФТЯНИКОВ

Средняя цена Urals с начала года со-
ставила $52,16 за баррель, вчера она 
опускалась до $38,34. Нынешний 
уровень цен — критический для 
российских нефтяных компаний, 
следовало из октябрьского доклада 
министра энергетики Александра 
Новака (выкладки из него министр 
представлял на президентской ко-
миссии по ТЭКу). По данным ми-
нистерства, экономика российских 
компаний позволяет им зараба-
тывать и при цене на нефть ниже 
$50 за баррель. Но при действую-
щей системе налогообложения с 
такими ценами у них не остается 
средств и стимулов вкладываться в 
разработку новых месторождений.

Крупные компании уже приня-
ли решение о заморозке проектов с 
суммарной добычей на пике около 
26 млн т в год (в 2014 году добыча 
нефти с конденсатом в России со-
ставила 526,7 млн т), говорилось в 
докладе Новака. В частности, круп-
нейший в России нефтедобытчик — 
«Роснефть» — сдвигает сроки раз-
работки девяти месторождений, 
включая Юрубчено-Тохомское в 
Восточной Сибири и продолжение 
разработки Ванкорского кластера в 
Красноярском крае.

Президент «Роснефти» Игорь 
Сечин еще на Петербургском фо-
руме в июне говорил, что существу-
ющие цены на нефть (тогда баррель 
Brent стоил около $63) не обеспе-
чивают нефтяникам устойчиво-
го возврата затрат. Для того чтобы 
избежать нового ценового шока и 
критических финансовых потерь, 
стоимость нефти, по его мнению, 
должна вернуться к $80 за бар-
рель. Но в конце ноября Сечин за-
явил, что не ждет восстановления 
рынка раньше второй половины 
2017 года. Какую цену госкомпания 
закладывает в бюджет следующего 
года, ее представитель во вторник 
не уточнил.

ЛУКОЙЛ строит бюджет 
2016 года, исходя из «консерватив-
ного прогноза» $50 за баррель, гово-
рил в конце ноября вице-президент 
и совладелец компании Леонид Фе-
дун. Но сохранять инвестиции, ис-
следовать новые участки, в том 

числе в Арктике, нефтяники смо-
гут, если цены вернутся в диапазон 
$65–90 за баррель, говорил летом 
глава компании Вагит Алекперов.

«Газпром нефть» придержива-
ется консервативного подхода и 
закладывает цену $45 за баррель 
сразу на три года, говорил в ноябре 
финансовый директор компании 
Алексей Янкевич. Такой же прогноз 
у «Русснефти» — $45 за баррель и 
70 руб. за доллар, заявил во втор-
ник в интервью «России 24» основ-
ной владелец компании Михаил Гу-
цериев. «За счет курсовой разницы 
и налогового маневра мы практи-
чески работаем на грани рента-
бельности. Мы надеемся получить 
прибыль после 2018 года», — преду-
предил он. Цену $45 за баррель 
прогнозируют на следующий год 
и аналитики «ВТБ Капитала». Вос-
становление до $60 за баррель мо-
жет растянуться до конца 2017 года, 
считает руководитель управления 
инвестиционной стратегии банка 
Алексей Заботкин.

Самый оптимистичный про-
гноз — у «Башнефти». Компания 
верстает бюджет следующего года, 
исходя из цены $60 за баррель, со-
общал по итогам третьего квартала 
ее финансовый директор Алексей 
Лисовенко.

Российским нефтяникам помо-
гают курс рубля, падающий вслед 
за нефтью, и гибкие ставки нало-
гообложения: в среднем компа-
нии отрасли остаются безубыточ-
ными при цене нефти около $30 за 
баррель, а для «Роснефти» и «Баш-
нефти» этот порог еще ниже — ме-
нее $20 за баррель, писали в но-
ябрьском отчете аналитики Merrill 

Lynch. Критичным уровнем для 
зарубежных мейджоров, таких как 
BP, Total и Eni, по расчетам банка, 
является падение цен ниже $60 за 
баррель.

Представители «Газпром неф-
ти», ЛУКОЙЛа, «Сургутнефтегаза» 
во вторник не ответили на запро-
сы РБК, в «Башнефти» отказались 
от комментариев. 

«ШОК ДЛЯ ЭКОНОМИКИ»

Базовый сценарий Минэкономраз-
вития на 2016 год предполагает 
цену на нефть Urals $50, а консерва-
тивный — $40 за баррель. Но нефть 
по $40 за баррель в ближайшие три 
года приведет к шоку для экономи-
ки России, предупреждал в конце 
октября замминистра экономи-
ческого развития Алексей Ведев. 
Консервативный сценарий пред-
полагает траекторию снижения 
цен на нефть до $40 за баррель в 
2016 году и сохранение их на этом 
уровне на 2018 год. «По нашим 
оценкам, такое снижение будет оз-
начать повторный шок для россий-
ской экономики — внешний шок, и 
потребуется еще дополнительное 
время для адаптации к этим но-
вым условиям», — предупреждал 
Ведев. Первый шок экономика ис-
пытала с середины 2014 и до начала 
2015 года, когда нефть подешевела 
вдвое — более чем со $100 до $50.

Минфин при формирова-
нии бюджета на следующий год 
предусмотрел финансирова-
ние выпадающих доходов за счет 
средств Резервного фонда. Добить-
ся радикального сокращения бюд-
жетных расходов правительству на 
2016 год не удалось — они сокра-
щены только на 173,1 млрд руб. по 
сравнению с докризисными плана-
ми. Министр финансов Антон Си-
луанов во вторник заявил, что при 
сохранении текущих цен на нефть 
и курса рубля бюджет в 2016 году 
пострадает сильней — недополу-
чит около 2% ВВП (сейчас бюджет 
следующего года предполагает, 
что общие доходы составят 17,5% 
от ВВП). «Это значит, что для вы-
полнения задачи послания прези-
дента — удержать дефицит в преде-

лах 3% ВВП — потребуются меры по 
мобилизации доходов, более кон-
сервативный подход к расходам 
и меры стимулирования эконо-
мического роста», — предупредил 
министр (цитата по «Интерфаксу»).

Расходы Резервного фонда, за-
ложенные в федеральный бюджет 
на 2016 год, рассчитаны исходя из 
среднегодовой цены Urals $50 и 
курса 63,3 рубля за доллар. Изме-
нение этих параметров будет оз-
начать недобор доходов, который 
можно закрыть или уменьшением 
расходов, или увеличением заим-
ствований, или ростом трат Резерв-
ного фонда, объяснил РБК замми-
нистра финансов Максим Орешкин.

Пока лимит Резервного фонда 
на 2016 год определен на уровне 
почти 2,14 трлн руб. «Этого хва-
тает на первое полугодие прак-
тически при любом негативном 
сценарии, — говорит Орешкин. — 
Это означает, что к первому тради-
ционному весеннему пересмотру 
бюджета у нас будет понимание 
по новому прогнозу доходов, по 
цене на нефть и валютному курсу. 
Тогда и будет приниматься реше-
ние о реализации того или иного 
варианта». «После использования 
резервного фонда, если потреб-
ности бюджета не будут закрыты, 
ничего не останется, как перейти 
к использованию средств Фонда 
национального благосостояния. 
Но остаток резервного фонда на 
конец 2016 года пока оценивается в 
1 трлн руб.» — заключает Орешкин.

Но период низких цен следую-
щим годом не ограничится, счи-
тает бывший министр финан-
сов, глава Комитета гражданских 
инициатив Алексей Кудрин.Па-
дение цен на нефть — долгосроч-
ный тренд, который связан с утра-
той ключевого драйвера на рын   ке 
нефти — спроса со стороны Китая, 
заявил он во вторник. По мнению 
Кудрина, нефть будет ниже $50 за 
баррель и после президентских вы-
боров 2018 года, и это станет сти-
мулом для проведения реформ. 

При участии Сирануш Шароян, 
Екатерины Метелицы, 
Яны Милюково

«Мы практически 
работаем на грани 
рентабельности»

Что говорят главы нефтяных 
компаний о нынешней цене 
нефти.

Вагит Алекперов,
президент ЛУКОЙЛа,
отвечая на вопрос 
о строительстве нефтехи-
мического завода в Ираке 
совместно с Total:

«  Цены, которые сегодня 
сложились, конечно, 
делают эти проекты 
достаточно низкоэффек-
тивными, но мы имеем 
меморандум. Двигаемся, 
мы надеемся, что после 
выравнивания рынка 
этот проект могли 
в консорциуме реализо-
вать».

(ТАСС, 17 ноября)

Игорь Сечин, 
глава «Роснефти»:

« Я думаю, что 2017 год по-
кажет увеличение цены 
нефти… Резких рывков 
вверх не будет, потому 
что рост должен быть 
основан на уровне ин-
вестиций, вот в чем дело. 
Пойдут новые инвести-
ции — будет рост цен. 
Пока в целом отрасль 
сокращает инвестпро-
граммы».

(«Интерфакс», 25 ноября)

Михаил Гуцериев, 
совладелец «РуссНефти»:

« РуссНефть» заложила 
в бюджет на будущий 
год цену на нефть 
$45 за баррель и курс 
70 руб. за доллар… 
За счет курсовой разни-
цы и налогового маневра 
мы практически работаем 
на грани рентабель-
ности. Мы надеемся 
получить прибыль после 
2018 года».

(«Россия 24», 8 декабря)
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Что с рублем

Во вторник к 19:00 мск доллар 
на Московской бирже стоил 
69,4 руб., евро — 75,4 руб. На 
том же уровне рынки закрылись 
накануне. В ходе торгов курс 
опускался до 69,93 руб. за дол-
лар и 76,18 руб. за евро.
В понедельник доллар подоро-

жал более чем на 1 руб., евро — 
на 91 коп. С учетом резкого 
дневного падения цен на нефть 
рубль обесценился «меньше, 
чем мог бы», указывает на-
чальник дилингового центра 
Металл инвестбанка Сергей 
Романчук.

Источник:  ING Bank

При какой цене нефти достигается безубыточность бюджета на 2016 год 
в странах ОПЕК, $/барр.

Ливия

269

Венесуэла

125

Эквадор

120

Нигерия

120

Саудовская 
Аравия

106

Алжир

96

Ангола

90

Иран

87

Ирак

81

ОАЭ

73

Кувейт

67

Цена нефти на 21:00 мск 8 декабря 40,6

 Окончание. Начало на с. 1 
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Платежные карты. Интернет.
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ПЛАТЕЖНЫЕ КАРТЫ Почему карта НСПК «Мир» потребует от банков больших расходов

Дороже Visa и MasterCard
ЮЛИЯ ТИТОВА

Выпуск карт национальной 
платежной системы «Мир» 
обойдется банкам дороже, 
чем Visa и MasterCard. Банки 
опасаются, что не отобьют 
эти расходы и могут перело-
жить их на клиентов — дер-
жателей карт других платеж-
ных систем.

ДОРОГОЙ ЧИП

Сейчас в платежной системе 
«Мир» зарегистрирован 31 банк, 
в том числе Альфа-банк, Пром-
связьбанк, МДМ Банк, СМП Банк, 
Связь-банк и другие, которые 
приняли правила и тарифы си-
стемы. В декабре семь кредитных 
учреждений, включая банки из 
санкционного списка, выпустят 
первые карты «Мир». На них со-
трудники бюджетных организа-
ций должны будут получать зар-
плату — это требование закона.

Расходы банков на эмиссию 
карт «Мир» будут выше, чем на 
карты Visa и MasterCard. По сло-
вам директора департамента пла-
тежных систем СМП Банка Елены 
Биндусовой, разница в цене со-
ставляет 35–45% в пользу зару-
бежных платежных систем. Ди-
ректор по эмиссии и расчетам 
Альфа-банка Сергей Брынин го-
ворит, что у банка на обслужива-
нии не так много клиентов-бюд-
жетников, а спрос со стороны 
физических лиц пока не сформи-
ровался, поэтому первые партии 
заготовок карт «Мир» обойдутся 
несколько дороже. Топ-менеджер 
крупного банка говорит, что банк 
заложил расходы на выпуск карт 
«Мир» в три раза выше, чем на 
Visa и MasterCard. «Доля карт для 
бюджетников составляет всего 
1% от нашей общей эмиссии», — 
уточнил он.

Стоимость выпуска банков-
ских карт, как и в полиграфии, 
напрямую зависит от тиража, 
говорит коммерческий дирек-
тор компании по производству 
карт «НоваКард» Вадим Устинов. 
Расходы производителя суще-
ственно различаются при заказе 

100 тыс. и 10 тыс. карт. Устинов 
говорит, что банки пока зака-
зывают пробные партии карт 
«Мир» объемом в несколько ты-
сяч, в то время как запросы по 
изготовлению Visa и MasterCard 
могут составлять десятки и сот-
ни тысяч.

На себестоимость карт «Мир» 
также влияет чип с большим 
объемом памяти, чем у Visa и 
MasterCard, говорит директор 
по процессингу Промсвязьбан-
ка Александр Петров. «Если взять 
одинаковый тираж, то карта с чи-
пом большего объема памяти бу-

дет стоить дороже, чем карта с 
чипом меньшего объема памя-
ти», — говорит он.  

Такой чип нужен для кобейд-
жинговых карт, которые НСПК 
планирует выпускать совместно 
с международными платежными 
системами в будущем. Этими кар-

Пока банки заказывают карты «Мир» значительно меньшими тиражами, чем Visa и MasterCard. Это также повышает их себестоимость

ИНТЕРНЕТ Крупнейший сотовый оператор США может приобрести онлайн-бизнес компании

Покупатель на Yahoo!
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Телекоммуникационный 
гигант  Verizon может купить 
основной интернет-бизнес 
компании Yahoo!, который 
та собирается выставить на 
продажу. 

Об этом 7 декабря заявил фи-
нансовый директор Verizon 
Communications Фрэн Шаммо, пе-
редает Reuters. «Если мы поймем, 
что это отвечает нашим стратеги-
ческим целям, и имеет смысл для 
наших акционеров, и мы сможем 
извлечь выгоду из актива», — отве-
тил Шаммо на вопрос о том, не рас-
сматривает ли оператор покупку 
активов Yahoo!. При этом Шаммо 
сказал, что пока решение не при-
нято и компания пока обсуждает 

«Яндекс» купил защиту

Технологии и разработчики
«Яндекс» купил технологии 
питерской компании Agnitum, 
чтобы усилить безопасность 
своего браузера, говорится в 
пресс-релизе, поступившем 
в РБК. Кроме того, компания 
договорилась с Agnitum, что 
разработчики и антивирусные 
специалисты перейдут на рабо-
ту в питерский офис компании. 
Сумма сделки не раскрывается. 
Покупка поможет в развитии 
собственной технологии за-
щиты «Яндекса» — Protect. Эта 
технология создана для обе-
спечения безопасности поль-

зователей «Яндекс.Браузера», 
защищая их от кражи паролей, 
блокируя вредоносные сайты и 
проверяя файлы на вирусы.

Безопасность с 1999 года
Компания Agnitum, осно-
ванная в 1999 году, зани-
мается исследованиями и 
разработкой программного 
обеспечения в сфере инфор-
мационной безопасности. Она 
создает антивирусные продук-
ты, брандмауэры, технологии 
для фильтрации электронной 
почты и предотвращения втор-
жений.

Более 20 покупок
За свою историю «Яндекс» купил 
более 20 компаний и стартапов, 
стоимость большинства из них 
не раскрывалась. Многие из 
них используются в нынешних 
продуктах и сервисах «Яндекса». 
Например, сервис «Советник» 
купленной в 2014 году компании 
«Метабар» был интегрирован в 
«Яндекс.Маркет» и др.

Дорого и со скандалом
Самыми дорогими покупками 
«Яндекса» стали интернет-про-
екты «Кинопоиск» (за него 
в конце 2013 года компания 

заплатила $80 млн) и Auto.ru, 
купленный в июне 2014 года за 
$175 млн. Оба сервиса были пе-
резапущены осенью 2015 года, 
причем обновление «Кинопоис-
ка», который из русскоязычного 
аналога IMBD превратился в 
агрегатор онлайн-кинотеатров, 
вызвало негодование многих 
пользователей сайта. «Яндекс» 
принял решение вернуть старую 
версию «Кинопоиска» и про-
должить тестировать новую (на 
поддомене Beta.kinopoisk.ru). Ру-
ководившая перезапуском Ольга 
Мансурова покинула «Яндекс» 
после скандала.
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Платежные карты. Интернет.
Авторское право

На себестоимость карт «Мир» также влияет 
чип с большим объемом памяти, чем у Visa 
и MasterCard, объясняет эксперт

АВТОРСКОЕ ПРАВО Пользователи RuTracker.org обжаловали 
пожизненную блокировку в суде

Вечный бан отсрочен
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

«Роскомсвобода» обжаловала 
«пожизненную блокировку» 
RuTracker.org: заявителем, со-
гласно тексту иска, стал один 
из пользователей торрент-тре-
кера. Это поможет как мини-
мум отсрочить бан RuTracker.
org на несколько месяцев.

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ПРОТЕСТ

Юристы общественной организа-
ции «Роскомсвобода» 7 декабря по-
дали апелляционную жалобу на ре-
шение Мосгорсуда о пожизненной 
блокировке самого популярного 
торрент-трекера Рунета RuTracker.
org, рассказал РБК адвокат «Ро-
скомсвободы» Саркис Дарбинян. 
Он пояснил, что пока в суд была 
подана «краткая версия» апелля-
ционной жалобы от лица одного из 
пользователей ресурса, а в течение 
недели будет подана еще жалоба от 
лица авторов, чьи права на распро-
странение информации будут огра-
ничены, когда пожизненная блоки-
ровка сайта вступит в силу.

В течение месяца к апелляци-
онным жалобам смогут присоеди-
ниться и другие пользователи, ко-
торые выразили желание бороться 
с блокировкой RuTracker.org на 
специально запущенном «Роском-
свободой» портале ZaRunet.org, го-
ворит Дарбинян. По его словам, о 
желании присоединиться к жалобе 
заявили уже «более сотни пользо-
вателей».

«Роскомсвобода» обжалует пер-
вое решение о пожизненной бло-
кировке популярного торрент-тре-
кера, которое Мосгорсуд вынес по 
иску издательства «Эксмо» 9 но-
ября (в начале декабря суд вынес 
второе решение о вечной блоки-
ровке RuTracker.org по объединен-
ному иску «Эксмо» и российской 
«дочки» Warner Music Russia ЗАО 
«СБА Продакшн». — РБК).

Подача жалобы и ее рассмо-
трение судом помогут по мень-
шей мере на два месяца отсро-
чить «вечный бан» RuTracker.org, 
который в противном случае дол-
жен был быть заблокирован 9 де-
кабря (спустя месяц после вынесе-
ния решения).

В пресс-службе Мосгорсуда 
РБК накануне сообщили, что пока 
не получили заявление. Получить 
комментарии от представителей 
самого RuTracker.org не удалось.

ЧТО ОТСТАИВАЮТ

Авторы жалобы (есть у РБК) на-
стаивают, что ограничение досту-
па к RuTracker.org на постоянной 
основе нарушает закрепленное 

Конституцией РФ и законом «Об 
информации, информационных 
технологиях и о защите информа-
ции» право российских граждан на 
свободу поиска, распространение 
информации в любых формах и ее 
получение из любых источников, 
если это не противоречит россий-
скому законодательству.

По словам Дарбиняна, норма 
антипиратского закона, вступив-
шего в силу 1 мая этого года, не от-
вечает «принципу соразмерности 
ответственности, когда доступ ко 
всему сайту блокируется в целях 
защиты только одного правооб-
ладателя». Юристы «Роскомсвобо-
ды» настаивают, что при вынесе-
нии решения Мосгорсуд учел лишь 
частные случаи нарушения исклю-
чительных авторских прав одного 
лица по иску «Эксмо» и при этом 
не рассматривал вопрос законно-
сти остального контента, который 
распространяется легально.

В качестве примера законно ис-
пользуемого контента на портале 
юристы приводят произведения, 
находящиеся в общественном до-
стоянии, распространяющиеся на 

основании «открытых лицензий» 
(произведения науки, искусства 
и др.) или по лицензии Creative 
Commons (когда автор дает согла-
сие на свободное использование 
своего контента; используется, 
например, «Википедией». — РБК).

Кроме того, авторы жалобы на-
стаивают, что RuTracker.org являет-
ся «добросовестным информаци-
онным посредником», поскольку 
по условиям пользовательского со-
глашения пользователи не имеют 
права размещать торренты, нару-
шающие авторские права. У само-
го RuTracker.org нет возможности 
отслеживать все загрузки поль-
зователей, однако на сайте есть 
специальный раздел для правоо-
бладателей, через который они мо-
гут потребовать удалить контент, 
нарушающий их права.

НЕ БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ

По мнению старшего партнера 
юридической фирмы «Катков и 
партнеры» Павла Каткова, поль-
зователи, которые присоединятся 
к иску, фактически окажутся под 
угрозой уголовного преследова-
ния. Им придется раскрыть перед 
судом свои паспортные данные и 
пояснить, какие именно произве-
дения они скачивали и раздавали 
на RuTracker.org под тем или иным 
никнеймом. Это позволит также 
обнаружить, занимались ли они 
скачиванием и раздачей контен-
та с нарушением авторских прав.

Если объем скачанного контен-
та будет достигать минимального 

размера преступления — 100 тыс. 
руб. по статье 146 УК РФ, — поль-
зователю может грозить штраф от 
200 тыс. руб. или даже судебный 
срок до двух лет. Если ущерб будет 
расцениваться как «особо крупный 
размер» (свыше 1 млн руб.), то срок 
заключения — до шести лет, указы-
вает юрист.

Катков указывает, что в рос-
сийской судебной практике уже 
был подобный прецедент. В ок-
тябре 2013 года Тимирязевский 
районный суд признал Андрея Ло-
пухова и его супругу Надежду ви-
новными в нарушении авторских 
и смежных прав в особо крупном 
размере за выкладывание в ин-
тернет через сайты Interfilm.ru и 
Puzkarapuz.ru 30 фильмов и муль-
тфильмов 10 правообладателей. 
Суд приговорил супругов к четы-
рем годам лишения свободы, но 
впоследствии изменил реальный 
срок на условный, приняв во вни-
мание наличие у пары малолет-
них детей.

Таким образом, реализация 
инициативы «Роскомсвободы» 
по обжалованию блокировки 
RuTracker.org ставит под угро-
зу самих пользователей, считает 
Катков. Основатель «Роскомсво-
боды»  Артем Козлюк с ним не со-
гласен и полагает, что пользова-
тели ничем не рискуют: чтобы 
привлечь их к подобной ответ-
ственности придется доказать, 
что имело место не только ска-
чивание, но и распространение, 
к тому же в целях получения до-
хода, как было в деле Лопуховых. 
«Для пользователей Рутрекера, 
где нет никакой монетизации раз-
дач со стороны пользователей как 
класса, это исключается», — гово-
рит Козлюк. Кроме того, на самом 
портале не происходит никакого 
файлообмена: это только форум с 
публикацией информации о тор-
рент-ссылках, которые не содер-
жат в себе авторского контента, 
добавляет Козлюк.  

Авторы жалобы настаивают, что RuTracker.org 
является «добросовестным информационным 
посредником», поскольку по условиям 
пользовательского соглашения пользователи 
не имеют права размещать торренты, 
нарушающие авторские права

тами клиенты банков смогут рас-
плачиваться за границей. Но чип, 
необходимый для кобейджинго-
вых карт, уже используется сей-
час, при выпуске обычных дебе-
товых карт.

Официальный представитель 
НСПК сказал РБК, что компания 
пытается договориться с произ-

водителями карт, чтобы обеспе-
чить минимальные цены на все 
элементы, из которых состоит 
карта. «Прорабатываемые НСПК 
со всеми производителями карт и 
чипов технологические решения 
позволят гарантировать, что себе-
стоимость чипа и прочих элемен-
тов карт для платежной системы 
«Мир» не будет выше, чем у меж-
дународных аналогов», — доба-
вил он.

НЕГИБКИЕ ТАРИФЫ

Еще одна проблема для банков, 
выпускающих карты «Мир»,  — 
фиксированная комиссия ин-
терчейндж (ее платит с каждой 
операции по карте банк-эквай-
ер банку-эмитенту). Сейчас эта 
комиссия составляет 3–4 руб. Ее 
размер зависит от вида карты 
(дебетовая, предоплаченная) и 
вида платежа (оплата ЖКХ, арен-
да автомобиля и др.). У Visa и 
MasterCard комиссия интерчей-
ндж составляет фиксированный 
процент от суммы операции и 
также зависит от вида карты (на-
пример, по золотым картам она 
выше). Соответственно, чем мень-
ше сумма операции, тем меньше 
комиссия.

«Мы отмечаем, что сейчас 
средняя стоимость чека снизи-
лась, поэтому было бы разумнее 
перейти на расчет исходя из про-
цента», — говорит директор де-
партамента платежных систем 
СМП Банка Елена Биндусова. Как 
отмечает представитель крупно-
го банка, если у покупателя чек на 
небольшую сумму, то эквайеру не-
выгодно платить комиссию.

Официальный представитель 
НСПК сказал, что компания сей-
час рассматривает возможность 
ввода комбинированного тарифа 
по дебетовым картам для под-
держания экономической эффек-
тивности продуктов платежной 
системы «Мир» в сегменте микро-
платежей, а именно фиксирован-

ной ставки выше определенной 
суммы операции и процентной — 
ниже этой суммы. 

В общей структуре расходов на 
выдачу и обслуживание карты за-
траты на производство ее «бол-
ванки» не очень значительные, 
говорит топ-менеджер одного из 
банков с госучастием. Но выпуск 
карты «Мир» может стать для бан-
ка очень затратным, если не при-
ведет к нему новых клиентов, го-
ворит банкир. «Например, у банка 
есть зарплатный проект, он затра-
тил некую сумму на выпуск карты 
Visa, и если ему придется перевы-
пускать для этого зарплатного про-
екта карту «Мир», то это станет еще 
одним циклом, который не прине-
сет никаких денег, учитывая, что по 
закону обслуживание карт «Мир» 
для бюджетников должно быть бес-
платным», — добавляет он.

Любые расходы бизнеса рано 
или поздно переходят на кли-
ентов, говорит руководитель ка-
федры «Финансы, платежи и 
электронная коммерция» биз-
нес-школы «Сколково» Евгений 
Плаксенков. Топ-менеджер од-
ного из частных банков — участ-
ников платежной системы «Мир» 
считает, что банки могут ком-
пенсировать затраты на выпуск 
карт путем повышения тари-
фов для держателей карт Visa и 
MasterCard.

Крупные банки могут себе по-
зволить дополнительные расхо-
ды, чтобы запустить какой-то но-
вый проект, считает Плаксенков. 
Что касается средних банков, тут 
многое зависит от успеха запуска 
этого проекта и спроса со стороны 
населения, отмечает он. 

Испытание баном

В минувшие выходные 
RuTracker.org и еще несколь-
ко торрент-трекеров прове-
ли так называемые «Учения 
по гражданской обороне», 
в ходе которых сайты для 
пользователей из России 
были отключены на сутки. 
Посещаемость RuTracker.org 
в этот день не только не упа-
ла, но даже оказалась выше, 
чем на прошлой неделе: 
1,27 млн уникальных посети-
телей против 1,111 млн, писал 
TJournal.
Представитель другого по-
пулярного торрент-трекера 
Rutor.org, который также 
участвовал в «учениях», 
сообщил РБК, что около 
100 тыс. россиян 6 декабря 
установили у себя один из 
возможных методов обхода 
блокировки, чтобы попасть 
на сайт.

его. «Совет директоров и инвесто-
ры Yahoo! сами, судя по всему, пока 
не решили, что они собираются де-
лать с активами», — отметил он. 
Представитель Yahoo! эту инфор-
мацию комментировать не стал.

Совет директоров Yahoo! на 
прошлой неделе провел трех-
дневную встречу, где обсуждал 
перспективы дальнейшего раз-
вития компании, одна из опций 
предусматривала продажу основ-
ного интернет-бизнеса компании, 
который в последнее время при-
носит ей только убытки, сообща-
ла The Wall Street Journal. В него 
входит почтовый сервис Yahoo 
Mail, новостной агрегатор Yahoo 
News, спортивные сайты, а так-
же рекламные технологии. Также 
на продажу может быть выстав-
лена 15-процентная доля Yahoo! 
в китайском интернет-гиган-
те Alibaba, рыночная стоимость 
которой сейчас оценивается в 
$32 млрд. Рыночная капитализа-
ция самой Yahoo! 7 декабря со-
ставляла $32,75 млрд, таким об-

разом инвесторы оценивают его 
не более чем в $750  млн, хотя экс-
перты оценивали его в $3,9 млрд.

Несмотря на убыточность биз-
неса, сайты Yahoo! до сих пор яв-
ляются одними из самых посеща-
емых интернет-ресурсов в США, 
уступая только Google и Facebook, 
отмечает WSJ.

Чистая выручка Yahoo! сократи-
лась с $5,4 млрд в 2008 году до про-
гнозируемых $4 млрд в текущем. 
При этом прибыль компании за де-
вять месяцев 2015 года сократилась 
к аналогичному периоду прошлого 
года в 90 раз и составила $81 млн.

Ранее в этом году Verizon ку-
пил интернет-компанию AOL за 
$4,4 млрд, усиливая свои позиции 
в таргетированной рекламе и мо-
бильном видео. В октябре Verizon 
запустил бесплатный мобильный 
видеостриминговый сервис на базе 
технологии AOL, встраивающей ре-
кламу в потоковое вещание. «Мы 
рассматриваем все в этом спек-
тре», — сказал Шаммо в отноше-
нии активов Yahoo!. 
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КРИЗИС Российский авторынок пережил сильнейшее за год падение продаж

Покупатели жмут на тормоз
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
РОМАН АСАНКИН

По итогам ноября 2015 года 
число проданных в России ав-
томобилей сократилось почти 
на 43%. Темпы падения про-
даж вновь ускорились и до-
стигли наибольшего с начала 
2015 года уровня.

НОВЫЙ АНТИРЕКОРД

Темпы падения продаж новых 
легковых автомобилей и легкого 
коммерческого транспорта (LCV) 
продолжают ускоряться, следует 
из отчета Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ). Если в сентябре 
2015 года авторынок сократился 
в  годовом исчислении на  28,6%, 
а в октябре — на 38,5%, то в ноябре 
падение составило уже 42,7%. Но-
ябрьский результат стал худшим 
в 2015 году, превзойдя антирекорд 
марта, когда продажи машин упа-
ли на 42,5%.

Всего в ноябре 2015 года в Рос-
сии было продано 131,5 тыс. легко-
вых автомобилей, что на 97,86 тыс. 
меньше, чем в том же месяце го-
дом ранее. По сравнению с октя-
брем продажи несколько выросли 
(+1,24%), однако улучшения ситуа-
ции в декабре в АЕБ не ждут.

«Год назад рубль пикировал, 
и покупатели штурмовали дилер-
ские центры, чтобы использовать 
деньги до  того момента, когда 
цены на автомобили начнут отра-
жать новую реальность обменного 
курса. Ничего подобного не случи-
лось в ноябре этого года», — кон-
статировал председатель комите-
та автопроизводителей АЕБ Йорг 
Шрайбер, слова которого приво-
дятся в пресс-релизе. Он отмечает, 
что это объясняет относительное 
ухудшение месячных показате-
лей года к году. «Ожидания отно-
сительно декабря скромные, осо-
бенно в сравнении с рекордными 
продажами на  пике короткого 
бума в прошлом году», — добавил 
Шрайбер.

Результаты продаж автомоби-
лей в ноябре были ожидаемы, от-
мечает президент Российской ас-

социации автодилеров (РОАД) 
Владимир Моженков. Еще по ито-
гам октября РОАД прогнозиро-
вала объем ноябрьских продаж 
на уровне 131 тыс. машин. Рынок 
больше поддерживает традицион-
ный предновогодний спрос и осла-
бление рубля, как это было в про-
шлом году. «В стране нет хороших 
новостей, люди свыклись с кризи-
сом и стали понимать, что он мо-
жет продлиться годы. А тот фи-
нансовый задел, который был 
в  прошлом году, люди, по  боль-
шому счету исчерпали и уже ста-
ли заботиться о том, как выжить 
завтра», — считает Моженков.

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ

По оценке главы РОАД, в дека-
бре продажи будут на  уровне 
128 тыс.  машин  — это на  53% 
меньше, чем  за  тот  же месяц 
годом ранее. По году рынок мо-
жет снизиться примерно на 36%, 
до 1,6 млн машин. Если бы не го-
споддержка автопрома, результат 
был бы ниже на 30–40%, добавил 
Моженков.

Ранее АЕБ прогнозировало, 
что за весь 2015 год в России бу-
дет продано 1,57 млн легковых 
автомобилей и LCV, к концу но-
ября продажи достигли уровня 
1,454 млн штук. Таким образом, 
за 11 месяцев 2015 года падение 
составило 34,5%.

Лидером на российском авто-
рынке в ноябре 2015 года остал-
ся АвтоВАЗ, однако продажи ав-
томобилей Lada, по  подсчетам 
АЕБ, упали в  годовом исчисле-
нии на 29%. Всего россияне купи-
ли 21,58 тыс. автомобилей Lada 
против 30,4 тыс. машин в сентя-
бре 2014 года. На  второе место 

в ноябре 2015 года вышел бренд 
Hyundai, машин под эти брендом 
за месяц в России было продано 
чуть больше 15,1 тыс. шт. (на 7% 
меньше, чем годом ранее). Замы-
кают тройку лидеров машины KIA 
с  результатом 14,1 тыс. (–32%). 
Продажи двух других участников 
топ-5 в годовом исчислении упа-
ли еще сильнее: у Renault они со-
кратились на 46% (до 10,33 тыс.), 
а у Toyota — на 53% (до 7,57 тыс.).

Главными аутсайдерами месяца 
стали такие бренды, как Great Wall 
(–94%), Opel (–92%), SsangYong 
(–91%), Honda (–90%), Jeep (–87%) 
и Suzuki (–81%). Снижением про-
даж отметились и остальные круп-
ные автобренды: Nissan — на 53% 
(с 15,566 тыс. до 7,3 тыс.), Skoda — 
на 39% (с 7,6 тыс. до 4663), Ford — 
на  46% (с  6,58 тыс. до  3,57 тыс.) 
и так далее.

Нарастить результаты смогли 
только Cadillac (+21%), Brilliance 
(+4%) и Lifan (+3%).

Статус главного бестселлера 
российского авторынка по  ито-
гам ноября 2015 года вновь завое-
вала Hyundai Solaris, нарастившая 
продажи в  годовом исчислении 
на 13,1% (до 11 тыс. 462 машин). 
Lada Granta с результатом 9 тыс. 
машин осталась на втором месте, 
третье заняла Kia New Rio, про-
дажи которой сократились почти 
на четверть. 

«Ожидания относительно декабря скромные, 
особенно в сравнении с рекордными продажами 
на пике короткого бума в прошлом году»
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Как падает российский авторынок в 2015 году

НоябрьЯнварь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август Сентябрь Октябрь

Lada Granta 108,7

Hyundai Solaris 106,5

KIA New Rio 88,9

Volkswagen Polo 40,7

Renault Duster 38,6

Renault Logan 37,8

Lada Largus 35,9

Lada Kalina 34,1

Lada 4x4 32,5

Chevrolet Niva 28,4

 Продано машин, тыс.      Падение к 2014 году, %
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Лидеры продаж в 2015 году (январь–ноябрь),  
тыс. машин
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Даже на автомобили отечественного производства в условиях кризиса цены стали кусаться
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ДЕНЬГИ Чьи счета и почему могут заморозить банки

Приготовиться к блокировке
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Российские банки активизиро-
вали борьбу с подозрительны-
ми счетами юрлиц. Коснутся 
ли проверки частных клиен-
тов и что делать, если банк 
заблокировал счет?

Банки начали активнее проверять 
счета клиентов, рассказали РБК в 
кредитных организациях. Это свя-
зано с требованием Центрального 
банка, который усиливает борьбу 
с отмыванием и обналичиванием 
денежных средств. Письмо ЦБ с 
просьбой обратить повышенное 
внимание на некоторые операции 
клиентов регулятор распространил 
еще в декабре 2014 года. Но в по-
следние несколько месяцев работа 
банков по проверке сомнительных 
счетов активизировалась.

«Да, действительно, работа в 
рамках письма ведется интен-
сивнее, чем раньше,  — говорит 
вице-президент, руководитель 
службы финансового мониторин-
га клиентских операций ВТБ24 
Игорь Венгеров.  — Я бы сказал, 
что начало усиления этой работы 
относится на период июль—август 

2015 года». Прежде всего она каса-
ется клиентов-юрлиц.

Начальник службы финансово-
го мониторинга Бинбанка Дина 
Багатова рассказывает, что теперь 
Центральный банк на регулярной 
основе рассылает кредитным орга-
низациям запросы с просьбой от-
читаться о принятых мерах по сни-
жению объемов подозрительных 
операций и о мерах, принятых в 
отношении конкретных клиентов.

ЗОНА РИСКА

В письме «О повышении внима-
ния кредитных организаций к от-
дельным операциям клиентов» ЦБ 
призывает банки обратить особое 
внимание на клиентов, чья дея-
тельность «не имеет очевидного 
экономического смысла и очевид-
ной законной цели».

В первую очередь вопросы вы-
зывают отсутствие или незначи-
тельный объем налоговых плате-
жей по отношению к оборотам по 
счету. Также выглядят подозритель-
ными операции, когда деньги пере-
числяются от большого количества 
контрагентов и в тот же день пол-
ностью переводятся другим контр-

агентам. «Признаками «транзита» 
денег также является отсутствие 
платежей за аренду помещения, 
платежей по содержанию офиса, 
выплаты заработной платы сотруд-
никам организации, иных расходов, 
которые так или иначе несет реаль-
но работающая организация»,  — 
рассказывает Дина Багатова.

Если операции по счету под-
падают под эти критерии, у бан-
ка появляется основание провести 
углубленную проверку. У клиентов 
запрашиваются документы, являю-
щиеся основанием для совершения 
операций, финансовая отчетность 
(балансы, налоговые декларации) 
и т.д. После анализа этих докумен-
тов банк принимает решение, явля-
ются ли операции сомнительными. 
Если все-таки являются, банк мо-
жет заблокировать счет.

По словам Багатовой, блокиров-
ка счета происходит только в край-
нем случае. «Банки делают это лишь 
при действительно серьезном ри-
ске», — говорит она. Каков процент 
заблокированных счетов, банки не 
раскрывают. Ни один из девяти 
крупнейших розничных банков, по 
данным Frank RG, не ответил РБК 
на этот вопрос. Пока что проверки 

проводятся в отношении юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей. Коснутся ли они 
счетов физлиц?

ГРАЖДАНЕ ПОД УГРОЗОЙ

Центральный банк не ответил на 
запрос РБК о том, распространятся 
ли проверки на счета физлиц. Юри-
дически у банков есть такая воз-
можность — по поправкам к 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 
доходов», объясняет главный юрист 
«Трансперенси Интернешнл — Рос-
сия» Денис Примаков. В законе под-
робно прописано, какие операции 
с денежными счетами подлежат 
обязательному контролю. В частно-
сти, под особенное внимание бан-
ков попадают операции на сумму 
от 600 тыс. руб., открытие вклада 
в пользу третьих лиц, операции с 
организациями, подозреваемыми 
в терроризме, и др.

На практике сейчас счета физ-
лиц блокируются в совсем экзоти-
ческих случаях, рассказывает глав-
ный аналитик Сбербанка Михаил 
Матовников. Основная ситуация, 
в которой может возникнуть такой 
риск: гражданин будет получать на 

свой счет большие суммы от юри-
дических лиц и оперативно сни-
мать их. «Если вы снимаете мил-
лион рублей наличными, то это не 
вызовет подозрений. Но когда речь 
идет о десятках или сотнях милли-
онов, то у банка возникнут вопро-
сы», — объясняет Матовников.

По его словам, подозрительной 
операцией также может являться 
перевод средств за рубеж, если это 
происходит регулярно и больши-
ми суммами. Особенно если у бан-
ка есть сомнения, что источником 
средств являются доходы клиента. 
Если счет клиента блокируется бан-
ком, то деньги клиента остаются на 
месте, у него лишь отключают дис-
танционный доступ к счету, объяс-
няет Венгеров из ВТБ24.

В этом случае клиенту придет-
ся подтвердить их происхожде-
ние. По словам адвоката Алексея 
Гордейчика, когда клиент спосо-
бен внятно обосновать свои опера-
ции, проблем с банком не возника-
ет. «В случае если вы документально 
подтвердили законность своих дей-
ствий, а вам отказывают в соверше-
нии операции, нужно обращаться с 
жалобой к ЦБ и направлять заявле-
ние в суд», — советует Гордейчик. 
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